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Алексей СИНЕНКО, 
публицист

ЮЛИЯ СНИГИРЬ В НЕБЕСНО-
ГОЛУБОМ ВЫШЛА К МИКРОФОНУ 
ОТ ИМЕНИ ЦВЕТАЕВОЙ
«Никаких общих черт с Мариной Ивановной 
я в себе никогда не находила»

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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ПЛАСТИК ПОД УДАРОМ 
«Придется забыть про карты недружественных 

платежных систем»
Платежные системы Visa и 

Mastercard ушли из России еще в 
марте 2022 года в связи с введением 
санкций против нашей страны после 
начала СВО. Но дабы не создавать 
паники у клиентов, российские банки 
продлили возможность их исполь-
зования. Однако в конце 2024 года 
у группы российских банков пере-
станут действовать сертификаты 

безопасности чипов по картам Visa 
и Mastercard. Дальнейшая их работа 
из-за этого может оказаться под угро-
зой. Насколько опасна для россиян 
эта ситуация, «МК» выяснил у пред-
седателя комиссии по финансовой и 
информационной безопасности со-
вета Торгово-промышленной палаты 
РФ Тимура Аитова.
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МОЛОТ ДЕМОКРАТИИ 
ЗАНЕСЕН НАД ГРУЗИЕЙ

США и Евросоюз призвали власти Грузии 
расследовать допущенные на парламентских 
выборах нарушения. А в Молдавии — нет, не 
призвали. Потому что «демократические про-
цедуры» должны давать нужный демократам 
результат, а уж каким образом он достигнут 
— не имеет значения.

В Молдавии арестовывали оппозицию, 
закрывали партии, снимали кандидатов, 
угрожали, закрывали аккаунты в соцсетях и 
СМИ, проводили обыски у противников евро-
интеграции, запрещали рекламу и агитацию 
всем, кроме действующей власти. Но посколь-
ку (и во многом благодаря таким методам 
режима) во второй тур вышла марионетка 
Запада Санду и кандидат готовый проводить 
«сбалансированную» внешнюю политику, а 
главное, удалось натянуть более 50% голосов 
за евроинтеграцию — все нарушения как бы 
и не нарушения вовсе. Забавно, что при этом 
западная пресса начала бурчать и удивляться: 
а что это так мало молдаван хочет в ЕС, где 
оглушительная победа?

А в Грузии правящая партия «Грузинская 
мечта» получила 54%. Но поскольку она ставит 
национальные интересы Грузии выше интере-
сов коллективного Запада, США и Евросоюз 
тут же призвали власти Грузии расследовать 
допущенные на парламентских выборах на-
рушения. Госсекретарь США Энтони Блинкен 
назвал среди нарушений «подкуп избира-
телей и запугивание», глава евродиплома-
тии Жозеп Боррель — «нарушение тайны 
голосования».
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Российская армия установила еще 
один рекорд — за последние три дня 
освободила восемь населенных пун-
ктов и городов ДНР: Богоявленка, Ка-
териновка, Измайловка, Александро-
поль, Горняк, Селидово, Шахтерское и 
Вишневое. В понедельник, 28 октября, 

появились сообщения о стремительном 
заходе в Кураховку и скорой битве за 
город Курахово, который, судя по про-
гнозам самих же украинцев, долго не 
простоит.

Военный эксперт, бывший офи-
цер спецназа полковник в отставке 

Анатолий Матвийчук рассказал «МК», 
насколько долго мы сможем выдер-
живать набранную динамику продви-
жения, а также предрек главкому ВСУ 
Сырскому бесславный конец.
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ВСУ ПОСЫПАЛИСЬ В ДИНАМИКЕ
За несколько дней Российская армия 
освободила рекордное количество 
населенных пунктов

Расчет РСЗО «Ураган».
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КУСАЧИЙ ЗАКОН ПРО КВАДРОБЕРОВ
Идея запрета переодеваний в животных 

может ударить по кинематографу
Борьба российских политиков 

с квадроберами начинает обретать 
конкретные формы. В Госдуме под-
готовили законопроект о запрете 
пропаганды субкультур квадро-
бинга, фурри и всего остального, 
под влиянием чего неокрепшие 
умы тянутся к собачьей миске и ко-
шачьей когтеточке. Направление, 
разумеется, правильное. Однако 
зверское желание запретить «зве-
риный оскал квадробинга» может 
обернуться непредсказуемыми по-
следствиями. Новый закон окажет-
ся кусачим для кинематографа.

Читайте 2-ю стр.
Лучший «квадробер» Советского Союза Михаил Боярский 
в ролях Волка и Кота.
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О ВРЕМЕНА! 
О ШТРАФЫ!

Парковочные наказания стало 
трудно обжаловать

Неотвратимость наказания, как принято счи-
тать, оздоравливает нравы. В столице в этом 
году, судя по социальным сетям, значительно 
приблизились к этой неотвратимости — по край-
ней мере в области административных штрафов 
за неоплаченную парковку. В телеграм-каналах 
пошли сообщения о том, что львиная доля попы-
ток обжалования таких штрафов в этом году была 
отклонена. Что и почему изменилось в штрафной 
парковочной системе — выяснял «МК». 
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АФРИКАНСКИЕ ПРОПОВЕДНИКИ ПОДРАЛИСЬ ПОСЛЕ 
ДУХОВНОЙ ПРАКТИКИ

Студенты, приехавшие в 
Россию из Кении, подра-
лись на днях возле храма 
Святых Первоверховных 
Апостолов Петра и Павла 
в столичном районе Ясе-
нево. 

Как стало известно «МК», 
последний месяц в храме 
проходили духовную прак-
тику двое семинаристов 
православной академии. 
Один из них заподозрил 
коллегу в мошенниче-
стве с целью наживы, 

объяснив это тем, что 
никогда прежде не видел 

его в церкви. Не выслушав 
оппонента, правоверный 
обвинитель двинулся на 
сокурсника с кулаками. 
Серьезных травм драчуны 
не получили. Оба студен-
та находились в приходе 
совершенно легально и 
сопровождали прихожан 
в обрядовой деятельно-
сти. От работы их не от-
странили, однако письмо 
с выговором направили 
руководству высшего 
учебного заведения.

МАТЬ ЕГОРА ГАЙДАРА УМЕРЛА 
ПОСЛЕ НЕУДАЧНОГО ПАДЕНИЯ

99-летняя мать экс-
премьер-министра Рос-
сии Егора Гайдара, дочь 
писателя Павла Бажова, 
умерла вскоре после полу-
чения травмы в своей квар-
тире на севере Москвы 28 
октября.

Как выяснил «МК», не-
счастный случай произо-
шел с Ариадной Павлов-
ной 27 октября. Примерно 
в пять часов дня женщина 
встала с кровати, чтобы 
дойти до кресла, но упа-
ла. В это время сиделка 
находилась на кухне и, 
услышав крик о помощи, 
прибежала, попыталась ее 
поднять, но не смогла. Она 
тут же позвонила родным 
своей подопечной.

— Я сразу вместе с доч-
кой приехала к Ариадне 
Павловне, — рассказала 
жена внука. — Поднять 
тоже не смогла. Вызвала 
«скорую помощь». Врачи 
приехали быстро, осмо-
трели бабушку и установи-
ли, что у нее перелом шей-
ки бедра. Кости-то в этом 
возрасте очень хрупкие. 
С божьей помощью поло-
жили Ариадну Павловну на 
кровать, но, кроме обезбо-
ливающего укола, ей врачи 
ничем больше помочь не 
смогли. 

Далее, по словам род-
ственницы, Бажова засну-
ла. Около девяти вечера 
невестка и правнучка уеха-
ли к себе домой, а сиделка 
наблюдала за состоянием 
женщины до четырех утра. 
Около девяти утра она за-
шла к ней в комнату, но по-
жилая женщина уже не по-
давала признаков жизни.

— У нее было очень мно-
го различных заболева-
ний, — плачет жена внука. 

— Конечно, и возраст уже 
дал о себе знать. Очень и 
очень жаль ее, мы делали 
все, чтобы продлить ее 
жизнь…

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Знаменитый 
уральский пи-
сатель Павел 
Бажов родил-
ся 15 января 
(27 января) 

1879 года в поселке Сы-
сертский завод в семье 
рабочего металлургиче-
ского предприятия. На его 
сборнике «Малахитовая 
шкатулка» выросло не одно 
поколение детей. Эти 
истории похожи на народ-
ные, и кажется, что Павел 
Бажов их только записал. 
Но это не совсем так: он 
сильно редактировал ска-
зы, услышанные в детстве. 
Его дочь Ариадна Павлов-
на, доктор исторических 
наук, была женой Тимура 
Аркадьевича Гайдара. Их 
сын Егор Тимурович Гай-
дар, один из идеологов 
экономических реформ 
начала 1990-х, скончался 
в 2009 году.

НАРУШИТЕЛЯМ ПРАВИЛ 
ХРАНЕНИЯ ОРУЖИЯ ПООБЕЩАЛИ 

АМНИСТИЮ ЗА ПОМОЩЬ СВО
Нарушители правил ре-

гистрации охотничьего 
оружия могут избежать 
административной ответ-
ственности, если сдадут 
оружие на нужды специ-
альной военной опера-
ции. 

Как сообщила пресс-
служба Росгвардии, за 
отдельные администра-
тивные правонарушения 
в области оборота оружия 
(несвоевременное об-
ращение для регистра-
ции/перерегистрации 
оружия), которые не по-
влекли негативных по-
следствий, владельцы 
будут освобождаться от 
административной от-
ветственности в случае 
передачи прина д ле-
жащего им оружия для 
нужд СВО. Заявление о 
желании добровольно 
передать оружие в зону 

проведения СВО можно 
подать в электронном 
виде на главной страни-
це официального сайта 
Росгвардии. Правда, пока 
неясно, будет ли касаться 
амнистия случаев добро-
вольной сдачи боеприпа-
сов к оружию. В любом 
случае, как пояснили 
в Росгвардии, каждая 
история будет рассма-
триваться отдельно.

Как рассказал «МК» ору-
жейный редактор журна-
ла «Охота и рыбалка XXI 
век», эксперт по оружию 
Александр Кудряшов, 
он не помнит подоб-
ных случаев в практике 
работы лицензионно-
разрешительной системы 
Росгвардии, которая от-
вечает за оборот оружия 
в стране. Так что СВО по-
дарила прецедент в этой 
области.

ВЕТЕРИНАРЫ СПАСЛИ ГОЛУБЯ, КОТОРЫЙ ПОПАЛСЯ 
НА РЫБОЛОВНЫЙ КРЮЧОК

Голубь, пойманный на 
спиннинг, неожиданно 
стал пациентом госпиталя 
птиц «Зеленый попугай» в 
Балашихе.

Как стало известно 
«МК», очевидцы не виде-
ли, как голубь попал в ло-
вушку, — его нашли возле 
дома уже в таких «бусах». 
На снастях было сразу не-
сколько крючков, и один 
из них впился в тело пер-
натой. Поймать несчаст-
ную птицу не составило 
труда, а когда она оказа-
лась в руках ветеринаров, 
те избавили ее от лишних 

украшений за несколько 
минут.

Специалисты призна-
лись, что впервые видят, 
чтобы голубей ловили 
таким варварским спо-
собом. Но известно, что 
подобный метод распро-
странен среди недобро-
совестных охотников, 
которые ищут себе под-
садную утку.

Впрочем, не исключе-
но, что голубь случайно 
наткнулся на рыбацкий на-
бор и с ним сыграло злую 
шутку простое голубиное 
любопытство.

СТАРЫЙ ЖИВОДЕР ТАЩИЛ 
ЗА МАШИНОЙ МЕРТВУЮ СОБАКУ 

ИЗ СТРАХА ЗАБОЛЕТЬ
Родные пенсионера-

живодера, который на 
днях в Клинском город-
ском округе протащил на 
тросе за своей машиной 
труп собаки, назвали при-
чину жестокого поступка 
— боязнь заразиться опас-
ной хворью. С их слов, 
пенсионер не убивал жи-
вотное.

Немалый резонанс в 
соцсетях вызвал ролик, 
снятый 27 октября в де-
ревне Пустые Меленки. На 
видео на тросе за автомо-
билем волочат большого 
черного пса.

По факту жестокого об-
ращения с животным, со-
вершенного с публичной 
демонстрацией, возбуж-
дено уголовное дело. Ход 
и результаты расследова-
ния Клинская городская 

прокуратура взяла под 
контроль.

Как стало известно «МК», 
уже установлена личность 
водителя. 72-летний муж-
чина больше 15 лет про-
работал председателем 
комитета по охране приро-
ды Клинского района. По 
мнению родственников, 
он нашел уже мертвую со-
баку и тащил за машиной, 
так как боялся заразиться 
опасной хворью. 

Жители деревни рас-
сказали стражам порядка, 
что пенсионер отличается 
странным характером. Так, 
летом мужчина почему-то 
запрещал людям купаться 
в пруду. Не исключено, что 
именно он расставил по 
деревне капканы, в один 
из которых и попал хозяй-
ский пес.

ШКОЛЬНИКИ ПОДОЖГЛИ 
ПРИЯТЕЛЯ, ПЫТАЯСЬ ПОВТОРИТЬ 

ЭКСПЕРИМЕНТ ИЗ ИНТЕРНЕТА
Школьники убедили 

9-летнего приятеля при-
нять участие в химиче-
ском эксперименте с не-
обжигающим огнем, но 
напортачили со смесью. 
В результате ребенок по-
лучил ожоги ног и рук.

Как выяснил «МК», ог-
неопасный инцидент про-
изошел днем 27 октября 
на детской площадке в 
Солнечногорском город-
ском округе, где собра-
лась группа ребят 11–12 
лет от роду. 

Мальчики готовились 
повторить химический 
эксперимент с холод-
ным огнем, который не 
обжигает и не согревает. 
В Интернете они посмо-
трели несколько подроб-
ных видеороликов о том, 
как создать подобное 
пламя, но заменили не-
которые отсутствующие 

ж и д к о с т и  о б ы ч н ы м 
спиртом. 

Полученную смесь они 
без капли сомнения про-
демонстрировали знако-
мому школьнику, кото-
рый гулял с ними в одно 
время. Убедив ребенка, 
что жидкость безвредна, 
они протерли ему кисти 
и щиколотку, а затем по-
дожгли. 

Реакция последовала 
незамедлительно: не-
счастный получил се-
рьезные ожоги частей 
тела и был госпитализи-
рован. Сейчас состояние 
ребенка оценивается как 
стабильно нормальное, 
его жизни ничто не угро-
жает. Однако родители 
пострадавшего намере-
ны добиваться от семей 
юных виновников ком-
пенсации за причиненный 
ущерб. 

МИКОЛОГИ РАССКАЗАЛИ, 
ЧТО МОЖНО ПРИГОТОВИТЬ 
ИЗ СИНЕ-ЗЕЛЕНЫХ ГРИБОВ

Изумрудные грибы на-
шла у себя на участке 
дачница из подмосков-
ного Рошаля. Женщина 
поделилась фотографией 
своей необычной наход-
ки в соцсетях, и миколог, 
кандидат биологических 
наук Михаил Вишневский 
определил по фото, что 
это за чудо такое.

«Этот гриб — сине-
зеленая строфария, 

съедобный, но не очень 
вкусный. А на Дальнем 
Востоке есть популяции, 
которые содержат меко-
новую кислоту, которая 
может вызывать слабые 
галлюцинации, поэтому 
нужно быть осторожнее», 
— сообщил эксперт.

Оказывается, суще-
ствует несколько видов 
строфарий: в частности, 
есть и небесно-голубые, 
и сине-зеленые. Первые 
довольно редко встре-
чаются, вторые более 
распространенные — их 
можно встретить вплоть 
до конца ноября.

Опытные грибники сове-
туют счищать слизистую 
кожицу, если надумаете 
все-таки приготовить эту 
диковинку. По вкусу гриб 
напоминает… редьку. 
Говорят, что хорошо идет 
для засолки. Думаю, го-
сти очень удивятся, уви-
дев изумрудные грибы у 
себя на тарелке.

telegram:@mk_srochno

ФЕРМЕРОВ ХОТЯТ ЗАСТАВИТЬ ЗАБОТИТЬСЯ О ПТИЦАХ
Вооружаться рулеткой 

придется отныне жителям 
деревень или дачникам, 
которые решили обзаве-
стись крылатыми домаш-
ними питомцами на своих 
участках. Министерство 
сельского хозяйства раз-
работало ветеринарные 
правила содержания сель-
скохозяйственной птицы, в 
которых прописано множе-
ство новых нюансов.

Главное, что должен 
учесть будущий птице-
вод, — курятники нельзя 
строить слишком близко к 
соседям. Впервые опреде-
лены нормативы расстоя-
ния от домиков для птиц 
до границ участка. Они 
напрямую зависят от по-
головья несушек. Если у 

фермера живет до 50 кур 
или уток, расстояние до 
забора может составлять 
5 метров и более, если 100 
— 10 метров, если 200 — 20 
метров, если 500 — 50 ме-
тров, если 1000 — 100 ме-
тров. Владельцам мелких 
хозяйств придется поза-
ботиться о помещении для 
складирования и обезза-
раживания помета. Окна и 
двери курятников должны 
быть оборудованы специ-
альной сеткой, которая 
преградит путь незваным 
гостям — дикой птице или 
грызунам. Это необходимо 
для предотвращения эпи-
демий. Уборку помещений, 
поилок и кормушек следу-
ет производить не реже 
одного раза в неделю. 

К крупным хозяйствам 
требований еще больше, 
многие из них касаются 
комфорта братьев мень-
ших. Для гусей и уток 
предусмотрены солярии 
(так называются выгуль-
ные площадки), причем 
их площадь не может быть 
меньше помещений для 
ночлега. Из каждого поме-
щения, где птица живет по-
стоянно, в солярий должен 
везти лаз. Также выгуль-
ные площадки придется 
оборудовать канавками 
для купания, кроме тех 
случаев, когда естествен-
ный водоем находится в 
пределах пешей доступ-
ности. Если данные прави-
ла утвердят, они вступят в 
силу с 2025 года.
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— Сертификаты безопасности 
чипов для банковских карт 
могут не совпадать со сроком 
действия самих крат. Банки 

ранее закупали их на разные сроки — три 
года, пять лет… До ухода из России меж-
дународных платежных систем Visa и 
Mastercard финансовые организации 
имели возможность регулярно продле-
вать эти сроки. Однако теперь из-за санк-
ций сделать так не получится. Что это 
значит для россиян: их карты Visa и 
Mastercard перестанут принимать к 
оплате?

— Напомню, что у нас уже был опыт от-
каза от проверки параметров карт между-
народных платежных систем — это когда 
болванки для изготовления карт у банков 
стали заканчиваться пару лет назад и срок 
действия карт зарубежных платежных си-
стем нам разрешили не проверять. И мы 
могли использовать их с просроченной да-
той действия — так называемой validation 
date. И вот теперь закончились сертификаты 
безопасности чипов, которые выдают между-
народные платежные системы и которые, 
конечно, они больше тоже не выдадут, а сами 
карты этих систем придется использовать 
как с просроченными сертификатами, так и 
с просроченной validation date.

— А из-за чего возник ла эта 
угроза?

— Винить в ситуации надо не ЦБ РФ 
или Национальную систему платежных карт 
(НСПК), а банки-эмитенты, которые прогля-
дели эту ситуацию после «первого звонка» 
с закончившимися болванками. Карт Visa 
и Mastercard на руках у россиян, конечно, 
пока осталось много. У некоторых граждан 
на руках имеется по две-три штуки активных 
банковских карт разных систем — это пока 
еще нормальная история.

— И как эта ситуация с просрочен-
ными чипами отразится на жизни наших 
граждан?

— Никак. Владельцы карт этого не за-
метят, и на безопасность платежа это не 
повлияет.

— Зачем нужны сертификаты безо-
пасности чипов для банковских карт?

— Функционирование карты зависит от 
двух банков, участвующих в платежной це-
почке, — банка-эмитента и банка-эквайера. 
Когда вы подносите к терминалу карту банка-
эмитента, то он сразу проверяет ее закон-
ность — считывает сертификат. В принципе, 
можно обойтись без сертификата, если тер-
минал работает онлайн и находится в банков-
ской сети. Ведь тогда он может «спросить» у 
банка, по его ли карте пытаются совершить 
операцию, можно ли ею пользоваться. Но 
так сделать можно не всегда — бывает так 
называемая «офлайн-авторизация» в транс-
порте, которую еще называют «отложенной». 
Хотя банк не видит транзакцию, пассажир 
пользуется автобусом, и деньги за проезд 
с него списываются, но позже. Сертификат 
позволяет убедиться, что карта у пассажира 
настоящая, законная.

— Много ли банковских карт с чипа-
ми, у которых просроченные сертифи-
каты безопасности?

— Банкиры стараются купировать ситуа-
цию и не привлекать излишнего внимания 
к этой теме. Они утверждают, что всего 1% 

просроченных карт у граждан в кошельках, 
но я в этом сильно сомневаюсь.

— Так придется ли в итоге менять рос-
сиянам карты платежных систем Visa и 
Mastercard?

— Придется. В любом случае российские 
банки продлить сертификаты международных 
платежных систем уже не смогут, потому что 
нашим банкам Visa и Mastercard эти сертифи-
каты ни за какие деньги не выдадут, а платеж-
ная система «Мир» под санкциями.

— А разве нельзя бесконечно поль-
зоваться сертификатами безопасности, 
которые банки уже получили, просто сде-
лать их бессрочными? Речь ведь идет 
только о внутрироссийских платежах. За 
рубежом имеющиеся у граждан карты Visa 
и Mastercard давно не работают.

— Делать сертификаты бессрочными не-
правильно по соображениям безопасности. 
Ключи системы могут быть скомпромети-
рованы, и мошенники, естественно, об этом 
не расскажут, а будут активно пользоваться. 
Поэтому ключи системы периодически ме-
няют. Срок действия сертификатов на карте 
должен быть больше срока действия карты 
— это обязательное условие эмиссии карты! 
Поэтому единственным индикатором для 
клиента остается срок действия карты. Чтобы 
решить проблему просроченного сертифика-
та к чипу на карте международных платежных 
систем, лучше всего перевыпустить себе 
карту «Мир». Некоторые банки позволяют это 
делать в удаленном режиме, но и сходить в 
банк — не бог весть какая сложная задача.

— И когда гражданам нужно будет 
идти в банки, чтобы вовремя заменить 
свои карты Visa и Mastercard? Как понять, 
что уже пора?

— Лично я рекомендую поменять карты, 
потому что у многих болванка пластиковая во-
круг чипа уже пришла в негодность: края карты 
замусолены, сама она выглядит неопрятно… 
Такую карту просто неприятно использовать. 
Обычно денег за замену карты банки не берут, 
но могут, конечно, предложить новый про-
дукт, более выгодный для себя любимых, то 
есть для самих банков. Клиенты могут это 
сделать в спокойном режиме до конца года: 
время есть.

— В итоге карта «Мир» станет моно-
полистом в России, раз карты Visa и 
Mastercard все равно придется менять?

— В целом да, хотя не стоит забывать еще 
и про работу китайской платежной системы 
UnionPay, пусть и не у всех банков. Зато карта 
«Мир» никаких проблем с сертификатами не 
имеет. А нам всем в создавшейся геополи-
тической ситуации придется переходить на 
отечественный пластик и забыть про карты 
недружественных международных платеж-
ных систем. 

Наталия ТРУШИНА.
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ВОПРЕКИ 
СЛОЖНОСТЯМ 
И ДИСБАЛАНСАМ
Путин потребовал 
своевременно настраивать 
меры экономической 
политики
Владимир Путин заявил о сложно-
стях и дисбалансах в российской 
экономике, несмотря на опережаю-
щие общемировые темпы роста. 
Проблемы, по его словам, связаны 
как с внешними ограничениями, так 
и с внутренними дефицитами — в 
первую очередь кадров и техноло-
гий. «Эти факторы отражаются в том 
числе на динамике потребительских 
цен», — признал президент. 

Очередное экономическое совещание 
Владимира Путина с членами правитель-
ства состоялось через несколько дней по-
сле того, как ЦБ поднял ключевую ставку до 
исторического максимума — 21%. Регулятор 
признал, что предыдущее повышение осо-
бо не повлияло на рост цен, инфляционные 
ожидания и кредитную активность. Поэтому 
потребовались более жесткие меры. В усло-
виях перегретого спроса, как утверждают 
аналитики ЦБ, высокая ставка не окажет не-
гативного влияния на темпы экономического 
роста, но зато должна повлиять на снижение 
инфляции. 

Владимир Путин, открывая совещание, 
отметил, что экономика РФ в этом году растет 
темпами выше среднемировых. За январь–
август ВВП прибавил 4,2%. По итогам года 
этот показатель составит 3,9%, тогда как 
рост мирового ВВП ожидается на уровне 
3,2%. (Отметим, что МВФ на днях также в 
очередной раз повысил свой прогноз по ро-
сту российской экономики до 3,6%. Правда, 
в следующем году пророчит ей лишь 1,3%.) 
По словам президента, опережающие темпы 
роста промышленности свидетельствуют о 
том, что предприятия загружены заказами 
— безработица третий месяц подряд нахо-
дится на рекордно низких 2,4%. Но вместе 
с тем в экономике сохраняются сложности 
и дисбалансы (дефицит кадров, отсутствие 
технологий, проблемы с логистикой, внешние 
ограничения), которые негативно влияют 
на инфляцию. «Важно не только постоянно 
анализировать положение дел в экономи-
ке страны, но и своевременно настраивать 
меры экономической политики так, чтобы 

закрепить, сделать более устойчивыми поло-
жительные тенденции», — подчеркнул он. 

Путин отметил, что позитивное влияние 
на инфляционные процессы должен оказать 
бюджет 2025 года, в котором «запланировано 
сокращение ненефтегазового дефицита и 
возвращение к бюджетному правилу». «Это 
должно оказать сдерживающее влияние и на 
инфляцию», — надеется ВВП. Как ранее пояс-
нял помощник президента Максим Орешкин, 
сокращение трансферта из нефтегазовой 
сферы в ненефтегазовую, запланированное 
в 2025 году, остудит спрос и, соответствен-
но, давление на цены. Отметим, что сейчас 
наблюдается противоположная ситуация: 
Госдума разрешила правительству в теку-
щем году увеличить расходы еще на 1,5 трлн 
руб., что приведет к расширению дефицита 
и усилит инфляционное давление — не слу-
чайно ЦБ поднял свой прогноз по годовой 
инфляции до 8–8,5%.  

Путин напомнил, что два месяца назад на 
экономическом совещании рассматривался 

вопрос, связанный с ограничением потреби-
тельского кредитования (рост денежной массы 
на руках у населения также провоцирует ин-
фляцию). Однако аналогичные меры требуются 
также в корпоративном секторе. «Несмотря 
на текущие достаточно высокие процентные 
ставки в экономике, этот сегмент все-таки 
продолжает расти, причем быстрыми темпа-
ми», — заявил президент, указав, что с начала 
года по 1 октября задолженность по кредитам 
юрлиц увеличилась более чем на 14%, или 
на 10,6 трлн руб. По его словам, необходимо 
внимательно отслеживать динамику и обе-
спечивать «именно сбалансированный рост 
корпоративного кредитного портфеля». ЦБ, 
поднимая ставку, также выражал обеспокоен-
ность накоплением рисков в корпоративном 
секторе и анонсировал меры, которые позво-
лят предотвратить наращивание долгов теми 
предприятиями, чьи прогнозируемые доходы 
не позволяют их обслуживать. Обсуждение 
этих мер прошло за закрытыми дверями. 

Елена ЕГОРОВА.

Оплата капремонта 
для жильцов с 2025 года 
может вырасти в два раза
Минстрой прорабатывает вопрос 
дифференцированного подхода к 
оплате капитального ремонта. Пока 
конкретики, касающейся грядущих 
изменений, маловато. Известно 
лишь, что в этой сфере особо выде-
лят дома с лифтовым хозяйством. Их 
обслуживание, само собой, может 
подорожать. Вопрос — на сколько? 
Ведь за «коммуналку» многие из нас 
и так платят из последних сил…

Напомним, что в коммунальном квитке 
отдельная строка за капремонт появилась в 
декабре 2014 года — в связи с новыми пра-
вилами Жилищного кодекса. Собственники 
обязаны платить за капитальный ремонт свое-
го дома, а регионы — принять специальные 
программы. С тех пор эта отдельно взятая в 
квитке строка и вызывает горячие споры в 
обществе: за что, собственно, мы платим?

Обитателей многоквартирных домов 
(МКД) особенно настораживает слово 
«дифференциация», то есть разный, инди-
видуальный подход с учетом особенностей 
жилища.

— Мы живем на 15-м этаже, — расска-
зывает один квартиросъемщик из Твери, — 
теперь за пользование лифтом нам придется 
платить больше тех, кто живет на первом или 
втором этажах? 

Этот вопрос мы адресуем председателю 
Жилищного союза, члену комитета по ЖКХ 
Торгово-промышленной палаты РФ Констан-
тину Крохину.

— Дифференцированный подход не 
касается первого и последнего этажей, — 
поясняет он. — Сегодня, как и в советские 
времена, это решается через плату на со-
держание жилья. Как правило, жители ниж-
них этажей платят на 10–15% меньше, чем 
жители верхних. 

Вообще Жилищный кодекс провозгла-
шает принцип единого имущества. Крыша — 
для всего дома, лестница — для всего дома, 
лифт тоже для всех. Вход в него свободен, 
им могут пользоваться и те, кто живет на 
нижних этажах.

В домах-новостройках первые этажи 
отданы под магазины, здесь вообще нет 
проблем.

— Как может измениться оплата ка-
премонта в связи с грядущей дифферен-
циацией жилого фонда?

— Разумеется, эта услуга подорожает. 
Тема обсуждается и в парламенте, и среди 
специалистов, и многие сходятся на том, что 
стоимость капремонта подтянут до тарифов 
на содержание жилья в регионах-лидерах.

—  Ч т о  э т о  з н а ч и т  д л я 
плательщиков?

— Не исключаю, что уже в январе 2025 
года в платежных квитках взнос на капремонт 
вырастет в два раза. Если сегодня в каком-то 
регионе на содержание жилья берут по 8–9 
рублей за квадратный метр жилой площади, 
то в дальнейшем эта услуга вырастет до 
столичных значений: 18–25 рублей за ква-
дратный метр. Умножьте эти цифры на свою 
жилую площадь — и получите сумму к оплате 
капремонта.

— Но ведь есть ограничения на рост 
коммунальных тарифов, кажется, около 
11%, а вы говорите про 100%!

— Да, 11% — индексы ограничения, но 
они не распространяются на капитальный ре-
монт. При окончательном принятии решений 
будут учитываться доходы населения, само-
достаточность регионов, прочие факторы, но 
оплата может вырасти очень сильно. 

Я не случайно сравниваю капремонт 
с содержанием жилья. Уборку подъездов 
или, допустим, лестниц мы видим каждый 
день и способны оценить качество работ, 
которые оплачиваем. А ваш дом в регио-
нальную программу капитального ремонта 
может попасть, например, только лет через 
20. И оценить вы его вряд ли сможете. И не 
узнаете, насколько эффективно потрачены 
ваши ежемесячные взносы.

— Чем вызвано обращение к теме 
дифференциации взносов на капре-
монт именно сейчас?

— На самом деле о теме капремонта 
мы начали говорить с 2015 года, до этого 
времени деньги коммунальщики собирали 
чохом, так же их и тратили, обследование 
домов не велось. Напомню, что 90% много-
квартирных домов построено до 1992 года 
— еще в советское время. И находятся они 
в изношенном состоянии. 

Только через 9 лет до коммунальщи-
ков дошло, что разные дома требуют и 
разной степени капремонта, что к этому 
делу необходимо подходить дифферен-
цированно. Что, допустим, ремонт дома с 
лифтом дороже, чем без лифта. Хотя это 
очевидно. Одинаковых ставок и тарифов 
не должно быть для 5-этажного дома и для 
25-этажного. Теперь в спешном порядке 
власти решают такие вопросы.

— Тема содержания и замены 
лифтового хозяйства вообще стоит 
остро?

— Это одна из основных проблем си-
стемы ЖКХ. Срок эксплуатации лифта 25 
лет, после чего его нужно заменять. К на-
чалу 2025 года в России должно быть за-
менено порядка 70 тысяч лифтов в много-
квартирных домах. По некоторым данным, 
финансы выделены и проведены конкурсы 
только на 22–23 тысячи лифтов, отставание 
в 2,5 раза. Срок эксплуатации остальных 
продлен еще на 5 лет, до 30 лет.

Владимир ЧУПРИН.
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Кто в детстве смотрел фильм 
«Мама» с Людмилой Гурченко и 
Михаилом Боярским, подними-
те руки. Наверняка многие пом-

нят не только саму кинокартину, но и то, как 
она снималась: Людмила Марковна ради 
роли Козы была вынуждена отплясывать со 
сломанной ногой в гипсе и часами сохранять 
неподвижную позу, превозмогая боль, пока 
над ней колдовали гримеры. Так вот, все 
перечисленное может быть расценено не как 
актерский героизм, а как, извините... 
квадробинг. 

Это не мы придумали. Это следует из 
текста законопроекта, который в понедель-
ник презентовали парламентарии. В порыве 
запретить откровенно странную субкультуру, 
под влиянием которой дети и подростки начи-
нают есть из собачьих мисок, передвигаться 
на четвереньках в ошейниках и требовать 
вакцинации от бешенства, думцы решили 
«жахнуть». 

Законопроект представил зампред IT-
комитета нижней палаты Андрей Свинцов 
(ЛДПР). В документе, который планируется 
внести в ГД в течение двух-трех недель (по 
оценке господина Свинцова), всего одна 
поправка. Но вносится она в шесть дей-
ствующих федеральных законов: «Об ин-
формации, информационных технологиях 
и защите информации», «О СМИ», «О госу-
дарственной поддержке кинематографии в 
РФ», «Об основных гарантиях прав ребенка 
в РФ», «О рекламе», «О защите детей от ин-
формации, причиняющей вред их здоровью 
и развитию».

Что, собственно, может попасть под за-
прет? Вот точная цитата из законопроекта: 
«Публичная демонстрация полного или ча-
стичного переодевания в животных, имитация 
движений и повадок животных, не имеющих 
никакой иной цели, кроме проявления иден-
тификации себя с животным». 

Интересно, как в этой ситуации быть 

кинематографистам? По нашим прогнозам, 
у них будет несколько вариантов. Первый 
— придется доказывать, что актер, перево-
площаясь в козу, волка, кота, хотел сказать 
нечто большее, чем просто сыграть роль 
козы, волка и так далее. Второй — придется 
применить в кадре весь мыслимый арсенал 
художественно-выразительных приемов, 
чтобы убедить зрителя, что перед ним имен-
но кот, не гримируясь при этом в кота. Ну 
и третий — плюнуть и вообще не снимать 
кино, где по сценарию присутствуют «оче-
ловеченные» говорящие животные. Ведь на 
кону судьба ленты: поправки предполагают 
запрет на выдачу прокатного удостоверения 
фильмам, в которых усматриваются признаки 
квадробинга. Отзыв ранее выданного удо-
стоверения тоже предусмотрен.

Политика нулевой толерантности к суб-
культуре квадробинга авторами законопро-
екта объясняется просто: 20 лет назад мы 
по такой же схеме проворонили ЛГБТ (экс-
тремистское движение, запрещено в РФ). 
Началось все с группы T.a.T.u, напомнил го-
сподин Свинцов.

— Сначала две девочки в коротких юбоч-
ках ходили, держась за ручки, — напомнил 
он. — Потом так стали ходить все. А если ты 
так не ходишь, значит, ты не модная.

— Дальше были эмо, готы, теперь вот 
нагрянули квадроберы. Все это никак не 

монтируется с традиционными ценностями 
и взглядами на воспитание детей, уверены 
законотворцы. 

Согласны, никак не монтируется. Так что 
СМИ, вполне возможно, и сами будут рады 
отказаться от сюжетов про квадроберов, как 
им диктуют поправки в профильный закон. 
Нормальным журналистам здоровье обще-
ства дороже сиюминутного хайпа. Столь же 
оправданной видится и поправка в закон «О 
рекламе». Маркетплейсы заполонили объяв-
ления о продаже «корма для квадроберов», 
собачьих будок человечьих размеров и даже 
лотков. Если вся эта история с квадробингом 
у нас в стране и задумывалась как шутка, то 
она давно перестала быть смешной. 

А вот кинематографистам точно не до 
смеха. Фильмов, в которых актеры играют 
животных в костюмах этих самых животных, 
полно. «Мама» с Людмилой Гурченко в роли 
Козы и Михаилом Боярским в роли Волка — 
пример яркий, но далеко не единственный. 

«Мастер и Маргарита» — кот Бегемот. 
«Новогодние приключения Маши и Вити» — 
дикий кот Матвей в блестящем исполнении 
того же всенародно любимого д'Артаньяна. 
«Приключения Буратино» и обаятельные мо-
шенники лиса Алиса и кот Базилио, а также 
верный друг Мальвины пес Артемон. Клас-
сика мирового кино «Волшебник страны Оз» 
(1939) и непутевый трусливый лев. Чудесная 

зимняя сказка «Морозко» и главный герой, 
писаный красавец с чертами нарцисса, в 
назидание  превращенный в медведя. «Пла-
нета обезьян» и, собственно, инопланетные 
обезьяны. «Мэри Поппинс, до свидания!» и 
шикарный кот-джентльмен Людовик. 

Сыгравшие всех этих персонажей актеры 
перевоплощались в животных ради чего? 
Если ради того, чтобы показать на экране 
животных, — это, судя по формулировке по-
правок, квадробинг. Тогда у этих фильмов 
надо отзывать прокатные удостоверения и ни-
когда никому их не показывать. А если это не 
квадробинг, а художественный замысел, тогда 
надо менять формулировки поправок. 

Волнения в российском социуме по по-
воду феномена квадробинга вполне объ-
яснимы. Еще год назад новость о девочке, 
которую мать привела в ветклинику на при-
вивку от бешенства, можно было увидеть 
разве что в юмористическом ИА «Панорама». 
Этой осенью такое произошло в ближайшем 
Подмосковье. Видео с бабушками, выгули-
вающими внуков на поводке, стали вирус-
ными в соцсетях. 

Когда кто-то на ваших глазах начинает 
жить в собачьей будке, это вызывает по мень-
шей мере недоумение и резонный вопрос: 
где находится тот хвост, который всем этим 
виляет? Законодатели считают, что хвост на 
Западе. Позволим себе внести уточнение: 
географически и исторически он все же в 
Японии. Квадробика и фурри — изобретения 
японцев. Хотя дикие социальные эксперимен-
ты по стиранию нормальной человеческой 
идентичности (от разрешения детям самим 
выбирать свой пол до возможности считать 
себя животным) — это, безусловно, тренд 
западной идеологии.

Но вот любопытный исторический факт. 
Ярчайший представитель кинической фило-
софской школы Диоген Синопский прожи-
вал... нет, не в будке. В глиняной бочке. В 
древнегреческих источниках упоминается 
эпизод, когда Диоген отогнал от себя лю-
дей и заявил, что чувствует себя собакой. 
На эпатажного мыслителя тогда никто не 
обиделся. Может, из-за того, что под его 
поведение и образ жизни была подведена 
мощная теоретическая база. А может, из-
за того, что в те далекие времена рядом не 
оказалось никого, кто мог бы объяснить, что 
никакой Диоген не философ, а просто обык-
новенный квадробер.

Татьяна АНТОНОВА.

ПРЕЗИДЕНТ ФИНАНСЫ

ЖКХ

ДУМА

Компания основана в 2012 году в ходе 
реформы российского железнодорожного 
транспорта. 88 сервисных локомотивных депо 
компании работают по всей территории России 
— от Владивостока до Калининграда. В общей 
сложности на предприятиях трудятся более 
35 тысяч человек, обслуживающих большую 
часть парка локомотивов РЖД. 

Для обеспечения безопасных перевозок 
по железной дороге требуется своевременное 
проведение ремонта и сервисного обслужива-
ния тягового подвижного состава. Для этого 
необходимы и подготовленные площадки, от-
вечающие производственным потребностям, 
и высококвалифицированные специалисты. 
К примеру, с развитием транспортной ин-
фраструктуры Восточного полигона в этом 
году были модернизированы депо филиала 
«Дальневосточный», которые обслуживают 
локомотивы для БАМа. Сегодня на территории 
депо «Тында-Северная» строят новый цех для 
работы с тепловозами, в том числе с самыми 
современными «тягачами» 3ТЭ28. Открытый 
в прошлом году в сервисном локомотивном 
депо «Сибирцево» цех по ремонту маневрового 
парка локомотивов позволил дополнительно 
создать 150 рабочих мест. 

Не менее важно, чтобы труд специалистов 
достойно оплачивался.  

Алексей Морозов работает на железной 
дороге почти 22 года. За это время он про-
шел путь от слесаря подвижного состава до 
заместителя начальника по безопасности сер-
висного локомотивного депо «Нижнеудинское» 
филиала «Восточно-Сибирский». 

«Устойчивые позиции и стабильность 
нашей компании дают мне как работнику 
уверенность в завтрашнем дне: я знаю, что 
завтра приду на работу в родное депо и смо-
гу продуктивно трудиться», — подчеркивает 
Алексей Морозов. 

«Одна из главных наших задач — поддер-
живать среднюю заработную плату на конку-
рентном уровне, чтобы сохранить коллектив 
сервисных локомотивных депо, а также иметь 
возможность нанимать наиболее квалифи-
цированных специалистов, — рассказыва-
ет заместитель генерального директора ГК 

«ЛокоТех» по организационному развитию 
и персоналу Вадим Зайцев. — Повышение 
зарплаты обусловлено высокой конкуренцией 
за персонал, а процент увеличения часовых 
тарифных ставок был рассчитан на основании 
данных Росстата об оплате труда в регионах». 

На основании величины часовой ставки 
рассчитываются выплаты, установленные за-
конодательством региона и работодателем, 
такие как доплата за работу в выходные дни, 
надбавки за профессиональное мастерство, 
наставничество, клеймо качества и другие. По-
этому ее изменение, основанное на проведен-
ных в компании исследованиях, дает значимый 
рост оплаты труда. Также на предприятиях, 
расположенных в регионах с высоким уровнем 
заработной платы, увеличен и процент ежеме-
сячного премирования, точечно пересмотрен 
уровень зональных надбавок. Запланирован и 
пересмотр уровня заработных плат руководи-
телей, специалистов и служащих.

Вадим Зайцев также отметил, что компа-
ния сохраняет социальные гарантии по коллек-
тивному договору, в том числе компенсацию 
на оздоровительный отдых сотрудников и 
членов их семей, стоимости проезда желез-
нодорожным транспортом, а также затрат на 
приобретение бытового топлива.

Cтране необходимо иметь надежный же-
лезнодорожный транспорт. Обслуживание как 
уже много лет работающих локомотивов, так 
и современной техники — важный процесс, 
обеспечивающий безопасность железнодо-
рожных перевозок. При этом работа сервис-
ных локомотивных депо важна не только для 
грузоотправителей, но и для пассажиров, 
путешествующих поездами. 

Арина ПЕТРОВА.

СОЦПОДДЕРЖКА

РАБОТНИКАМ СЕРВИСНЫХ 
ЛОКОМОТИВНЫХ ДЕПО 
УВЕЛИЧИЛИ ЗАРПЛАТУ
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В компании «Локо-
Тех-Сервис», кото-
рая осуществляет 
сервисное обслу-
живание локомоти-
вов, сообщили о 
повышении часо-
вых тарифных ста-
вок рабочим — на 
15%. В октябре уве-
личенную заработ-
ную плату получат 
почти 28 тысяч ра-
ботников компании. 
Об этом рассказали 
в пресс-службе 
компании.
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Примерно так 
кинематографисты 
могут отреагировать 
на инициативу 
депутатов.

КУСАЧИЙ ЗАКОН 
ПРО КВАДРОБЕРОВ

ЛИФТ ДЛЯ «КОММУНАЛКИ»
КИ

НО
СТ

УД
ИЯ

 И
М

ЕН
И 

М
. Г

О
РЬ

КО
ГО

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В

KR
EM

LI
N.

RU

СЕГО ДНЯ



МОЛОТ ДЕМОКРАТИИ 
ЗАНЕСЕН НАД ГРУЗИЕЙ
c 1-й стр.

И, конечно, еще одна западная 
марионетка, президент Грузии 
Саломе Зурабишвили, призвала 
к акциям протеста: «Грузия стала 

жертвой российской спецоперации. Я как по-
следний независимый институт не признаю 
эти выборы, они легитимизируют захват Грузии 
Россией».

«Пророссийского» в «Грузинской мечте» 
— только нефтеперерабатывающий завод, ко-
торый построят в селе Кулеви муниципалитета 
Хоби на западе страны, и в который вложился 
основатель и почетный председатель партии 
Бидзина Иванишвили. Понятно, откуда завод 
будет получать нефть, чтобы гнать продукты 
переработки на экспорт. В целом в проект 
будет вложено 700 миллионов долларов. Так 

что с большой долей вероятности деньги на за-
щиту от уличных протестов у этого «нефтяного 
княжества» найдутся.

Не считать же пророссийскими прове-
денные «Грузинской мечтой» законы о про-
зрачности иностранного влияния (об иноа-
гентах) и запрете ЛГБТ-пропаганды. Потому 
что иначе придется и американский закон об 
иноагентах, и итальянский запрет на усынов-
ление детей однополыми парами признать 
пророссийскими.

Просто, повторю, «Грузинская мечта» не 
проводит курс на национальное самоубийство 
ради интересов Запада. Что вполне, как по-
казали выборы, устраивает народ Грузии. Но 
такой результат не устраивает Запад, а значит, 
выборы — неправильные.

А вот случись в Грузии уличные беспоряд-
ки, убийства и силовой захват власти сторон-
никами прозападного курса — это мгновенно 
будет признано демократической процедурой. 
Попытки устроить кровавое месиво — вби-
вание в грузин демократии — стоит ожидать, 
молот уже занесен. Не верите — вспомните 
Украину.

Дмитрий ПОПОВ.

ВСУ ПОСЫПАЛИСЬ 
В ДИНАМИКЕ 
c 1-й стр.

В минувшие выходные в Сети 
появилось видео с нашими бой-
цами в центре города Селидово, 
за который шли бои предыдущую 

неделю. 27 октября в городе полным ходом шла 
зачистка, а наши бойцы свободно ездили по 
нему. 

По оценке экспертов, зачищать Селидово 
от живого и мертвого противника (очень много 
брошенных тел вэсэушников, особенно под 
завалами укреплений) придется еще долго. По-
сле зачистки можно будет ждать официальной 
информации военного ведомства о полном 
освобождении города.

За выходные наши войска, опираясь на 
Угледар, решительным броском освободи-
ли населенный пункт Богоявленка. По всем 
признакам, отмечают военные каналы, нам 
удалось организовать в Угледаре ударно-
разведывательный район для нашей беспи-
лотной авиации, и теперь солдат противника, 
которые бегут в Курахово, уничтожают, как в 
тире. 

Одновременно с освобождением Селидова 
наши войска взяли в оперативное окружение 
до 400 вэсэушников с военной техникой в Ку-
раховке (поселок северо-восточнее Курахова). 
Солдаты украинской территориальной обороны, 
которыми командование ВСУ затыкает дыры 
в обороне, частично сбежали, оголив фланги. 
Остальные свежесформированные бригады 
выходили из окружения на свой страх и риск 
под обстрелами ночью.

По данным наших военных, судя по трупам 
украинских солдат, которые бросал при отходе 
противник, на удержание Кураховки были от-
правлены морпехи 35-й отдельной бригады 
ВСУ, до недавнего времени воевавшие в Хер-
сонской области.

Эксперты не исключают, что наши под-
разделения будут выходить с севера на реку 
Волчья западнее Кураховки и Курахова. Этот 

маневр поможет обрезать все коммуникации 
ВСУ с севера. Если при этом наша группировка 
«Восток» успеет обойти противника с юга, то 
катастрофа всего Кураховского фронта ВСУ, 
считает военный эксперт Юрий Подоляка, ста-
нет неотвратимой.

Город Курахово, который находится в ни-
зине, вероятнее всего, мы будем штурмовать 
с трех сторон. Противник признает, что и этот 
город долго не простоит и после его падения 
начнется битва за Покровск.

По оценке западных аналитиков, фронт ВСУ 
на юге Донецком направлении разваливается на 
глазах. Речь может идти о потере противником 
от двух до пяти километров в сутки, что еще 
недавно было просто немыслимым.

ВСУ, похоже, мысленно распрощались с 
Донбассом и готовятся к встрече наших войск в 
Днепропетровской области. Так, замкомандира 

3-й штурмовой бригады ВСУ призвал экстренно 
готовить там линию обороны, «учитывая ситуа-
цию с Селидовом, Покровском».

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, освобожденные на днях населен-
ные пункты и города говорят о том, что «такти-
ческая зона обороны противника прорвана и 
сыпется под ударами наших войск». 

— Наши войска демонстрируют высокое 
мастерство и наносят фланговые удары, от-
секают противника, окружают его — в итоге 
фронт противника потихоньку сыпется. Можно 
ли ожидать развития ситуации и сохранения 
динамики? Думаю, что да. Дело в том, что мы 
выходим в межпозиционное пространство, где 
организованной обороны противника практи-
чески нет. Таким образом, мы входим в зону, 
в которой начинаем развивать оперативный 
успех. Конечно, темпы будут увеличиваться 

изо дня в день, и мы будем выходить на основ-
ные стратегические направления: Краматорск, 
Днепропетровск и дальше.

— Анатолий Андреевич, сможем ли мы 
удержать заданный темп с наступлением 
осенней распутицы?

— Распутица, конечно же, затрудняет про-
цесс. Но наши войска находятся в более вы-
годном положении, чем противник, так как мы 
используем отечественную технику, которая 
более приспособлена для таких условий. Она 
под эти природные и климатические условия 
конструировалась. А по опыту прошлой зимы 
можно сказать, что техника, которая поставля-
лась Западом, показала очень низкие характе-
ристики и не приспособлена для преодоления 
заболоченных, подмороженных и особенно 
заснеженных и ледяных участков местности.

— Морально-психологическое со-
стояние солдат ВСУ, по оценке экспер-
тов, низкое. Есть вероятность, что они в 
конце концов взбунтуются против своего 
командования?

— На события, которые происходят на 
Донецком фронте, конечно же, накладывает 
свой отпечаток бойня, которая сегодня идет 
в Курской области. Сейчас там в окружении 
находятся три бригады противника, и его по-
тери приближаются к 30 тысячам человек. Это 
все не может не сказываться на моральной 
устойчивости вооруженных сил Украины. Они 
не могут понять, почему у них такие критические 
потери, и обвиняют генералитет. И, собственно 
говоря, есть настроения разобраться с высшим 
руководством страны. Может ли это перерасти 
в какую-то революцию? Думаю, нет. Условий для 
этого нет. Но это недовольство может перера-
сти в хаотическое оставление позиций и уход 
с фронта. Вполне допускаю, что солдаты ВСУ, 
видя бесперспективность своих действий, рано 
или поздно начнут разбегаться или сдаваться 
в плен. 

— Насколько вероятно, что все неудачи 
на фронте будут свалены на главкома ВСУ 
Сырского?

— Сырский глупый человек, не понимает 
одной важной вещи — он этнический русский и 
поэтому идеальный претендент на звание козла 
отпущения. Конечно же, Зеленский попытается 
на него повесить все проколы на фронте. Думаю, 
они его доведут или до самоубийства, или до 
военного трибунала. 

Дарья ФЕДОТОВА.

России предложили сыграть 
в ядерную рулетку
«От сдерживания к устрашению» — так 
называется посвященная ядерному 
оружию книга известных российских 
экспертов Дмитрия Тренина, Сергея 
Караганова и бывшего командующего 
Тихоокеанским флотом Сергея Ава-
кянца, которую презентовали 28 октя-
бря в Москве. И должен сказать, что с 
«устрашением» у авторов все получи-
лось — правда, вряд ли в том разрезе, 
в котором они это планировали. 

Типичный пассаж из книги: «В 1999 году 
во время варварских бомбардировок НАТО 
Союзной Республики Югославии (Сербии и 
Черногории) вопрос об угрозе применения 
ядерного оружия в защиту сербов в Москве 
рассматривался, но такой вариант был отвер-
гнут, надо понимать, из-за слабости России в 
других областях и растущей недееспособности 
тогдашнего российского президента». Частично 
согласимся: в 1999 году Борис Ельцин был все 
более недееспособен. Но его отказ угрожать 
применением ядерного оружия ради защиты 
интересов сербов и черногорцев свидетель-
ствует о том, что эта его недееспособность 
была неполной, а не наоборот. 

Друг, как известно, познается в беде — а 
если не в беде, то в ходе жесткой драки, в ко-
торой ты участвуешь. И что в ходе нынешнего 
конфликта мы «познали» про Черногорию, чьи 
лидеры в течение многих лет «заливали медом» 
наши уши своими клятвами о «вечной дружбе» с 
Россией? То, что цена этим клятвам пять копеек 
в базарный день. Черногория давно нашла 
себе нового спонсора в лице коллективного 
Запада, ввела санкции против Москвы и ныне 
находится в утвержденном Владимиром Пути-
ным списке недружественных государств. Да, 
Сербии в этом списке нет. И санкции против 
России Белград тоже не ввел, несмотря на 
мощное давление Запада. Но причиной такого 
«благородства» является не собственно благо-
родство, а вполне конкретные и осязаемые 
интересы Сербии. 

Пункт А: Белграду нужен дешевый россий-
ский газ. Пункт Б: Белграду важно, чтобы Россия 
как постоянный член Совета безопасности ООН 
по-прежнему блокировала международное 
признание независимости Косово. Поэтому, 
оказавшись между двух огней, Сербия ведет 
сейчас сложные дипломатические маневры по 
принципу «и вашим, и нашим». Вице-премьер 
этой республики Александр Вулин активно ез-
дит в Россию, рассказывает о своем скепсисе 
в отношении перспектив вступления Сербии в 
ЕС и «изучает другие варианты, включая член-
ство в БРИКС». 

Тем временем президент Сербии Алек-
сандр Вучич под благовидным предлогом откло-
няет приглашение Москвы приехать на саммит 
БРИКС в Казани и по-прежнему рассказывает 
всем желающим, что стратегической целью Бел-
града является его вхождение в Европейский 
союз. И вы только не подумайте, что я осуждаю 
наших «дорогих друзей» за их двойную игру. В 
реальной политике нет места морализаторству. 
Там есть место лишь для защиты своих интере-
сов — подчеркиваю, своих, а не чужих — и для 
выверенных стратегических расчетов. 

Я с уважением отношусь к авторам «осно-
ванной на докладе руководству РФ» книги про 
«ядерное устрашение». Но в то же самое время 
я не могу назвать выверенными их стратегиче-
ские расчеты. Цитата из книги Тренина, Карага-
нова и Авакянца: «Ученые и практики выдвинули 
идею неизбежности эскалации любой ядерной 
войны на глобальный уровень. Появилась тео-
рия «ядерной зимы» — охлаждения Земли в 
результате массированного обмена ядерными 
ударами, делающего ее непригодной для жизни 
людей. Эти теории недоказуемы». Неординар-
ная точка зрения. А как, спрашивается, пред-
лагается доказать или опровергнуть верность 
этих теорий? Как знает каждый образованный 
человек, самым главным критерием истины 
является практика. Но что-то мне — и, думаю, 
не мне одному — не хочется лицезреть такую 
«практику» ради того, чтобы уважаемые ученые 
мужи от геостратегии могли там что-то кому-то 
доказать или опровергнуть. 

Еще одна глубокая мысль из «От 

сдерживания к устрашению»: «Недоказуем 
и тезис о неизбежности эскалации любого 
ядерного конфликта на уровень глобальной 
термоядерной войны. Этот тезис почти на-
верняка противоречит и оперативным планам 
великих держав». «Почти наверняка» — это 
точно надежная гарантия? Вы бы купили сти-
ральную машину, которая «почти наверняка» 
работает? Я бы не купил. А здесь обществу 
предлагается с «гарантией» в виде «почти на-
верняка» приобрести не некий бытовой агрегат, 
а нечто в миллиард или даже в триллион раз 
более серьезное. 

Дальше Тренин, Караганов и Авакянц на-
чинают доказывать, что в смысле примене-
ния ядерного оружия пресловутая статья пять 
устава НАТО о коллективной самообороне всех 
членов альянса является со стороны США «бле-
фом», который хитроумные янки используют 
для «поддержания единства НАТО». В качестве 
обоснования приводятся ссылки на беседы 
одного из авторов с покойными канцлерами 
ФРГ Гельмутом Шмидтом и Гельмутом Колем 
и уничижительная оценка действий бывшего 
американского министра обороны Эштона 
Картера, который «пытался оживить доктрину 
ядерного сдерживания, посылая сигналы о том, 

что в случае «вторжения» России в Прибалтику и 
нанесения ядерных ударов по Эстонии, Латвии 
и Литве США могут применить тактическое 
ядерное оружие». 

То, что на самом деле данный политик ни-
чего так и не имел в виду, мотивируется так: 
«Учитывая репутацию Э.Картера как высоко-
квалифицированного и разумного эксперта, 
можно утверждать, что его заявление является 
блефом». Точно «можно утверждать»? Мне вот 
кажется, что одно из другого совсем не выте-
кает. Но для таких скептиков, как я, у авторов 
книги приготовлено еще одно «доказательство»: 
«В самой Америке в этой связи над Картером 
посмеивались его коллеги из Гарварда и Мас-
сачусетского технологического института как 
над «бумажным тигром». Сильные аргументы, 
ничего не скажешь. Однако для меня остался 
не совсем проясненным один малюсенький 
вопрос: к кому предъявлять претензии в случае, 
если вдруг, не дай бог, выяснится: то, что ува-
жаемые Тренин, Караганов и Авакянц считают 
блефом, на самом деле не блеф. Пока я нашел 
только вот каких претендентов: смешливых 
коллег Эштона Картера из Гарварда, а также 
двух покойных экс-канцлеров ФРГ. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«ИХ ЖДЕТ ПРОВАЛ»
«ЕС ведет себя как ментор, 
и многие грузины начинают 
понимать это»
Правящая партия «Грузинская меч-
та» набрала почти 54% голосов на 
парламентских выборах. Четыре 
крупнейшие оппозиционные партии, 
по данным ЦИК, получили суммарно 
всего 37%. Президент страны Саломе 
Зурабишвили итоги голосования не 
признала и зовет сторонников выйти на 
улицы. Опрошенные «МК» эксперты до-
пускают: ситуация может разгореться 
до Майдана.

Партия «Грузинская мечта» набрала 53,92% 
голосов на парламентских выборах, следует из 
данных ЦИК. Четыре оппозиционные партии 
«Коалиция перемен», «Единство — националь-
ное движение», «Сильная Грузия» и «За Грузию» 
в сумме набрали 37,78%.

Старший преподаватель кафедры теории 
и истории журналистики филологического фа-
культета РУДН, эксперт РСМД Камран Гасанов 
в разговоре с «МК» подчеркивает, что победа 
правящей партии была ожидаемой. 

«Но они не смогли получить конституци-
онное большинство. Да, они удержали власть, 
но для внесения изменений в Основной закон 
своих голосов им не хватит. Например, чтобы 
закрепить в конституции роль православия 
или вынести импичмент президенту», — под-
черкивает политолог.

Кампания проходила на фоне череды по-
литических скандалов. Весной в стране был 

принят законопроект об иностранном влиянии, 
которые прозападные СМИ назвали «пророс-
сийским». Инициатива привела к протестам, 
ближайшие союзники Грузии, в том числе США 
и Евросоюз, отменили или заморозили часть 
интеграционных программ. Так, Брюссель 
приостановил процесс вступления страны в 
ЕС, а США ввели персональные санкции против 
грузинских чиновников.

«Граждане выбрали стабильность и мир, ко-
торые важнее, чем евроинтеграция. На протесты 
против двух законов выходило меньшинство. 
А ЕС ведет себя как ментор, и многие грузины 
начинают понимать это. Суверенитет страны 
оказался привлекательнее «печенек» Урсулы 
фон дер Ляйен», — отмечает Гасанов.

Уроженка Парижа президент Грузии Сало-
ме Зурабишвили уже заявила, что не признает 

официальные результаты парламентских вы-
боров. По ее уверениям, голосование прошло 
с многочисленными нарушениями и признание 
результатов будет означать «приход России». «Я 
приехала в страну не для этого. Наши предки не 
для этого жили, и мы этого не примем. Никто не 
может отнять у Грузии европейское будущее», 
— сказала она.

Разумеется, оппозиция надеялась побе-
дить, поэтому теперь активно говорит о фаль-
сификациях, отмечает Гасанов: «Теперь они на-
чинают консолидироваться вокруг президента 
Саломе Зурабишвили. Мы увидим с их стороны 
попытки оспорить результаты голосования в 
юридическом порядке. Но здесь их ждет провал, 

и тогда они будут дальше пытаться устроить 
масштабные протесты вплоть до Майдана».

Вместе с тем политолог, руководитель 
научно-исследовательского института SIKHA 
foundation Арчил Сихарулидзе подчеркивает 
«МК», что поведение Саломе Зурабишвили мо-
жет привести к трагическим последствиям.

«Ей нечего терять. Скоро истечет ее пре-
зидентский срок, и она отправится обратно во 
Францию. Поэтому она идет ва-банк. В оппо-
зиции не понимают одного: части людей может 
не нравиться правительство, но революцион-
ные и насильственные формы переворотов 
с лозунгами о том, что «с нами Запад», — это 
неприемлемо, и это не демократия», — говорит 
Сихарулидзе.

По его словам, президент должна была 
работать на объединение общества. Но вме-
сто этого она фактически объявила полтора 
миллиона избирателей, не поддержавших оп-
позицию, «российскими агентами». 

Зурабишвили призывает к протестам и 
беспорядкам, несмотря на то что большинство 
граждан поддержали правящую партию и ее 
курс, подчеркивает эксперт: «Она поставила 
свои личные взгляды выше единства государ-
ства. А свои политико-идеологические мировоз-
зрения — выше своей должности и выше граж-
данского населения. Это печальный факт».

Эти действия могут оказать серьезное 
негативное влияние на всю страну. Сегодня в 
оппозиции находятся радикалы, которые не 
готовы признавать поражение, продолжает 
Сихарулидзе: «Они пытаются сломать дого-
вор, который был еще при Саакашвили. То есть 
меньшинству населения могут не понравиться 
результаты голосования, но они обязаны их 
признать. В противном случае ломается весь 
смысл выборов. И каждый может устраивать 
мини-революцию. А это уже радикализм и 
экстремизм».

Елизавета ЛУЖБИНА.

29 октября — день рождения комсомола. 
Для кого-то это и не праздник вовсе. Но мне 
кажется, что в наше судьбоносное время раз-
мышления о ВЛКСМ значат намного больше, 
чем дань очередной годовщине и желание 
повспоминать или громко высказаться. В 
силу возраста и резкой смены эпох мне не 
удалось влиться в былые комсомольские 
ряды. Возможно, поэтому ностальгический 
фактор в моем случае уступает место чисто 
практическому интересу. 

В разгар 90-х по ТВ крутили рекламный 
ролик. Мальчишка бегает среди машин на 
загруженной городской магистрали, дышит 
на лобовое стекло автомобиля, рисует знак 
вопроса, тряпкой растирает и берет деньги 
за услугу. Помню, и мне, тогда еще школь-
нику, довелось наблюдать жизнь подобных 
малолетних бизнесменов, организовавших 
рядом с нашим домом «автомойку», воду для 
которой добывали прямо из канализационно-
го люка. Месяц работа кипела, потом, что-то 
не поделив, десять подростков прилюдно 
избивали ногами своего «партнера». Часть 
заработка эти «бизнесмены» потратили на 
надувную куклу из секс-шопа и бесстыдно, 
на глазах жителей многоэтажек, резвились с 
ней. Кстати, эпизод этот произошел в Москве, 
неподалеку от бывшей легендарной Высшей 
комсомольской школы.

В таком «чикагском стиле» постсовет-
ские детишки учились на хлеб зарабаты-
вать. Плохо не то, что молодежь таким диким 
способом приобщалась к труду, а то, что эти 
мальчишки были предоставлены сами себе 
и управлялись криминалом, перехватив-
шим инициативу у исчезнувших пионерских 
дружин и комитетов комсомола. Их труд не 
был оплодотворен высокой идеей — только 
«бабки» и «ничего личного». Так понятно и 
доходчиво отец поведал мне тогда о главных 
принципах молодежной школы жизни на-
чала «святых» ельцинских времен, попутно 
рассказав, как обстояли дела в былые ком-
сомольские времена.

К слову, вся моя семья — бывшие ком-
сомольцы. Две бабушки сумели сохранить 
и с честью пронести свои комсомольские 
билеты сквозь Великую Отечественную войну. 
Одна в оккупированном Харькове, другая 
в белорусском Полесье. Для них это были 
не просто «корочки» или «ксивы», а судьба, 
смысл жизни.

Во времена буржуазных преобразований 
в России родилось немало мифов о комсо-
моле. Единомыслие, принуждение и никакой 
духовной свободы, затертые лозунги, нудные 
собрания, субботники, взносы и пр. В общем, 
комсомольская жизнь — это полный отстой, 
выражаясь языком современных тинейджеров. 
Над созданием такого отталкивающего образа 
знатно поработали СМИ, киношники, комики, 
графоманы от литературы, регулярно высмеи-
вая «пережитки совкового прошлого». Таков 
был запрос нового времени. Общество страст-
но жаждало перемен. В итоге понятие главной 
организующей молодежной силы исчезло, 
растворилось на долгие годы. Но, как гласит 
поговорка, «вместе с водой из ванны выплес-
нули и ребенка». Молодежь стала жить, черпая 
смыслы из голливудского кино, мутной жижи 
Интернета и западной лжепропаганды.

А ведь именно комсомол занимал ключе-
вое место в работе с советской молодежью, 
став подлинной школой товарищества и тру-
довой закалки. И самое главное, комсомол 
был мощнейшей формой самоуправления 
и подготовки молодежи к новой взрослой 
жизни. Вот что, к примеру, писал в своих вос-
поминаниях мой дед-фронтовик, комсомолец 
огненных 1940-х, прошедший Ржевскую бит-
ву: «Высокая идея пронизывала комсомол. 
Он был пропитан молодой романтикой, но 
не являлся искусственным, формальным 
образованием или игрой в политику. Комсо-
мол участвовал в реальных делах. Извечная 
дилемма — жить для себя или жить для дру-
гих — тогда решалась в пользу не личного, 
а общего, в пользу коллектива. Жить для 
себя соблазнительнее и легче, но пример 
нашего кумира Павки Корчагина показывал: 
сам погибай, а товарища выручай — этому и 
учились следовать. В чести были жертвенный 
порыв, искренность чувств и помыслов — что 
и воспитывалось в нас школой, комсомолом, 
всей государственной идеологией». 

В результате рыночных реформ воспи-
тание, мораль и труд разошлись в разные 
стороны. СССР раскололся, и прежние формы 
работы с молодежью превратили в «коммуни-
стическую отрыжку». Молодежь рассыпалась, 
потеряла центр, вокруг которого вращалась 
ее жизнь, оказалась вне задач, решаемых 
старшим поколением и государством. На 
смену образа комсомольца-добровольца 
пришел разудалый гопник. А сейчас эво-
люционируют в беспомощных зумеров, 
инфантильных косплееров и половозрелых 
квадроберов, когда, имитируя собачек, при-
людно бегают за косточкой, кусая прохожих. 
И что же дальше? 

Между тем вызовы, с которыми столкну-
лась Россия и вся наша цивилизация в XXI 

веке, многомерны. Геополитические, инфор-
мационные, экзистенциальные, технологиче-
ские, экономические... Говоря молодежным 
языком — полный капец. 

Какие стратегические цели и задачи сто-
ят перед современной молодежью? Доку-
ментов на этот счет написано немало, однако 
формулировки порой размытые, деклара-
тивные и по большей части про комфортное 
житье-бытье. А ведь в «недоброе», как всех 
убеждали, старое время именно комсо-
мольцы были главной опорой государства. 
Бурлящая молодая энергия воплотилась в 
грандиозных стройках первых пятилеток, 
в освоении целинных земель, в прорывных 
научных, культурных и спортивных дости-
жениях, в нашей Победе над фашизмом и 
первом в истории человечества полете в 
космос. Советский комсомол учил быть чест-
ным, ответственным, трудолюбивым, любить 
Родину и быть готовым ее защищать. Тогда 
общество и государство были единым моно-
литом. А ведь выжить в условиях драки можно 
только по тем испытанным канонам, а не по 
капиталистическим формулам мещанства и 
оголтелого индивидуализма. 

Если комсомол был справедливым соци-
альным лифтом для ребят из простых семей, 
то сейчас попробовать себя в роли молодого 
парламентария или пройти модный лидер-
ский конкурс, пополнив золотой кадровый 
резерв, в основном могут себе позволить 
элитные отпрыски или командные игроки из 
крупных корпораций. А ведь настоящие лиде-
ры, как говорится, от бога нужны обществу и 
государству как воздух и вода. Без этого не 
выжить. Россия богата талантами во всех 
сферах. Но как их выловить в бескрайнем 
человеческом океане? Комсомол, будучи 
массовой организацией, давал такие воз-
можности и являлся общегосударственным 
кадровым резервом, выравнивая шансы для 
молодых на жизненном старте. 

Сейчас в России существует распылен-
ность молодежных организаций, параллель-
но их функционирует огромное количество 
(более 22 тысяч). Параллельно существует 
волонтерское движение со своими специфи-
ческими задачами, структурой, формами ра-
боты. Легко запутаться. И главная проблема в 
том, что нет центральной, консолидирующей 
силы, способной объединить и направить в 
единое русло молодую энергию. Огромный 
потенциал молодежных движений пока ис-
пользуется не в полной мере, влияние их 
на жизнь, на подрастающее поколение не-
велико. Возможно, здесь пригодится опыт 
нашего ближайшего союзника. Белорусский 
республиканский союз молодежи (БРСМ) 
продолжает традиционную комсомольскую 
линию. В Белоруссии эта система централи-
зованная и поддерживается государством. 
Она дееспособна, влиятельна, молодежь 
ее принимает, и практические результаты 
работы активно освещаются в СМИ. Говорю 
это не понаслышке, имею возможность на-
блюдать жизнь двух стран изнутри.

Как найти место объединенной молодеж-
ной организации в наши дни? Скопировать 
советский комсомол уже не получится. Иные 
времена, другая Россия. Многие мечтают, 
чтобы молодые головы целиком захватила 
великая идея, как было у юного Павки Кор-
чагина и молодогвардейцев, но мы ушли от 
библейских заповедей, высших ценностей и 
пока ищем, чем заполнить идеологическую 
пустоту.

Беда нашего постсоветского времени 
в том, что идею оторвали от людей и заме-
нили долларом. Да, деньги диктуют правила 
жизни и порой побуждают даже к патриоти-
ческим поступкам. Такова реальность. Как 
из этого выйти? На нынешнюю ситуацию 
нельзя смотреть глазами прошлого и осо-
бенно иллюзорным взглядом, а использовать 
имеющиеся обстоятельства для решения 
вставших перед страной проблем. Вплоть до 
того, что продумать эффективный и прозрач-
ный механизм стимулирования молодежных 
движений и их руководителей. А вот то, как 
уловить эмоции и настроения молодежи (как 
они сами это называют — «вайб») и направить 
их в правильное русло — это вопрос орга-
низационного таланта и новаций. И, важно, 
чтобы за подобным креативом не размылась 
генеральная линия воспитания молодежи 
через механизм самоуправления.

Несмотря на все достижения и изме-
нения последнего времени, общественная 
турбулентность не ушла вместе с недавним 
прошлым. Мы многое потеряли не только в 
материальной сфере, но и в политике, идео-
логии, культуре и в целом в духовной жизни. 
Прежний комсомол в нынешних условиях 
невозможно повторить, но он является прак-
тическим фундаментом нашего движения 
вперед. Именно комсомол доказал свою по-
лезность в общественном развитии и внес 
неоценимый вклад в великую Победу. И для 
начала надо хотя бы перестать отвергать 
это слово и не бояться исполнять песни про 
то, что «с нами на все времена — любовь, 
комсомол и весна». 

КОМСОМОЛЬСКИЙ ВАЙБ ЗОВЕТ
Как соединить прошлое и современность 

в молодежной политике
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Фото предоставлены АО «Мосинжпроект».

ЛЮДИ И ПРОЕКТЫ,

Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ

МЕНЯЮЩИЕ ГОРОД
В самом центре Москвы, на Твер-
ском бульваре, работает выстав-
ка «Люди и проекты, меняющие 
город». Горожане и гости столицы с 
интересом рассматривают работы 
профессиональных фотохудожни-
ков. Но главная особенность экспо-
зиции — в ее тематике и героях.

На фотографиях — династии сотруд-
ников «Мосинжпроекта», семейные пары и 
ветераны труда, которые год за годом возво-
дили важнейшие городские объекты: линии 
метро, дороги, театры, концертные залы, 
спортивные сооружения. Снимки самих объ-
ектов, хорошо знакомых москвичам, также 
представлены на выставке.

В их числе — крупнейший проект оте-
чественного метростроения — Большая 
кольцевая линия, недавно открывшиеся 
новые линии и станции подземки, а также 
автомагистрали и развязки. Кроме того, 
перед горожанами предстают фотографии 

полюбившихся россиянам и иностранным 
гостям парка «Зарядье» и одноименного кон-
цертного зала, Московского музыкального 
театра «Геликон-Опера», Дворца гимнастики 
Ирины Винер и реконструированной Большой 
спортивной арены «Лужники». 

— Семья — это место, где формирует-
ся каждый из нас, где передаются тради-
ции, знания и опыт от старших к младшим. 
«Мосинжпроект» — это большая семья про-
фессионалов, где с большим уважением 
относятся к вопросам преемственности 
поколений. Открывшаяся фотовыставка 
рассказывает о людях и семьях, которые 
внесли большой вклад в развитие Мо-
сквы, — говорит генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Сергей Жуков.

В октябре, напомним, компания отме-
чает два профессиональных праздника, к 
которым и приурочена выставка. 2 октября 
— учрежденный указом президента России 
День метростроителя. А 28-го — Д ень осно-
вания инжинирингового холдинга.

1 октября на Тверском бульваре 
открылась необычная фотовыставка

МОСКВА СТРОИТСЯ



Управление 
на высоком уровне
Успешное выполнение поставленных 

перед холдингом задач во многом зависит 
от качества организации производственных 
процессов, комфортных условий работы и 
грамотного налаживания внутренних ком-
муникаций. Высокие позиции в рейтингах и 
награды за достижения в этой области уже 
стали традицией для «Мосинжпроекта».

■ Рейтинговое агентство «Эксперт РА»  
 подтвердило для «Мосинжпроекта» 
 очень высокий уровень качества 
 управления (А+.gq).

В аналитическом отчете агентства спе-
циалисты положительно оценили усилия 
компании по ключевым направлениям дея-
тельности. Среди них — кадровая политика 
и уровень организации системы управления 
трудовыми отношениями, корпоративной 
этикой и мотивацией персонала. 

В холдинге на регулярной основе про-
ходят мероприятия по повышению квалифи-
кации работников. Агентство особо отметило 
достижения компании в сфере управления 
охраной труда, качеством и производствен-
ной безопасностью.

Приоритет «Мосинжпроекта» — жизнь и 
здоровье работников. Компания организует 
мероприятия для сотрудников и подрядчиков, 
составляет рейтинг качества строительно-
монтажных работ дочерних и подрядных 
организаций.  

Холдинг продолжает создавать объекты 
для качественной и удобной городской среды, 
опираясь на многоуровневую систему страте-
гического планирования, реализует принцип 
открытости и широкого информирования о 
своей деятельности. 

Впервые рейтинговое агентство при-
своило АО «Мосинжпроект» уровень А+.gq 
в 2016 году, и компания подтверждает его 
каждый год.

■ «Мосинжпроект» получил 
 в рейтинге International 
 Sustainability Rating «золотой» 
 уровень — высшую оценку.

Результаты были объявлены в рамках 
Международного форума устойчивого раз-
вития городов, состоявшегося в Москве в 
сентябре 2024 года. Один из главных кри-
териев рейтинга International Sustainability 
Rating — отношение компании к людям.  Экс-
перты отметили стремление специалистов 
холдинга к достижению целей устойчивого 
развития и направленность их работы по соз-
данию инфраструктурных объектов столицы 
на улучшение качества жизни и повышение 
комфорта горожан.

Говоря наукообразным языком, органи-
зация применяет в работе принципы чело-
векоцентричности, которые, между прочим, 
утверждены международным стандартом 
ISO 27500:2016.

Согласно данным из открытых источни-
ков, он предполагает следование несколь-
ким принципам. Первое — использовать 
индивидуальные различия сотрудников как 
организационную силу. Второе — ставить 
во главу угла благополучие, безопасность 
и здоровье людей. Третий принцип — при-
менять общесистемный подход к работе: 
сотрудник любого уровня (а не только топ-
менеджеры) понимает организационную 
структуру компании и взаимодействие ее 
компонентов друг с другом. 

Следующее правило: решения, принима-
емые руководством на любом уровне, должны 
отвечать стратегическим целям компании, но 
в то же время быть удобными для всех. Еще 
один принцип заключается в развитии корпо-
ративной культуры и поощрении сотрудников. 
И, наконец, компания должна быть открытой 
для общества.

Технологии на службе 
городу
Соблюдение «зеленых» технологий, ис-

пользование энерго- и ресурсосбережения 
— неотъемлемая часть работы современных 
компаний. При возведении инфраструктурных 
объектов «Мосинжпроект» учитывает эко-
логические аспекты развития города. При-
оритетными принципами компании являются 
защита окружающей среды и рациональное 

использование ресурсов на 
всех стадиях выполнения 
работ как на строительной 
площадке, так и в офисе. Это 
подтверждается новыми на-
градами, полученными хол-
дингом в 2024 году. 

■ Лауреат IV 
 национальной 
 премии в области 
 экологических 
 технологий.

Проект «Большая коль-
цевая линия Московского 
метрополитена — мегапро-
ект Москвы» стал победите-
лем IV национальной пре-
мии в области экологических 
технологий «ЭКОТЕХ-ЛИДЕР 

2024» в номинации «Экотранспорт».
Большое кольцо московского метро много 

раз получало высокие оценки со стороны и 
профессионалов, и пассажиров, ежедневно 
пользующихся удобной линией. И вот — еще 
одно признание, на этот раз в номинации 
«Экотранспорт». 

Внедрение «зеленых» инициатив в про-
цесс реализации знаковых градострои-
тельных проектов — тоже часть достижений 
«Мосинжпроекта», победа в национальной 
премии лишний раз подтверждает, что холдинг 
придерживается верного вектора развития.

Премия «ЭКОТЕХ-ЛИДЕР» вручается за 
достижения в области разработки, внедрения 
и продвижения передовых экологических тех-
нологий как важнейшего элемента повестки 
ESG в сфере экологии и природопользования.

ESG — это набор принципов экологическо-
го, социального и корпоративного управления, 
который социально сознательный бизнес ис-
пользует для улучшения окружающего мира.

В 2024 году на участие в премии было по-
дано 497 заявок из 67 российских регионов. 
79 участников стали лауреатами.

■ «Мосинжпроект» стал лауреатом 
 премии Eco Best Award в трех 
 номинациях.

Инжиниринговый холдинг «Мосинжпроект» 
победил сразу в трех номинациях независи-
мой российской премии Eco Best Award. Она 
вручается с 2017 года и направлена на под-
держку лучших продуктов и практик в области 
экологии, энерго- и ресурсосбережения.

Наградами отмечены станции «Пыхтино» 
и «Аэропорт Внуково» Солнцевской линии 
метро: эксперты признали их проектом года в 
категории «Транспорт». Развитие рельсового 
электротранспорта в целом способствует улуч-
шению экологии и охраны окружающей среды. 
К тому же Солнцевская линия стала первой в 
России, соединившей город с аэропортом. 
Сокращение автомобильного трафика по до-
роге в воздушную гавань благотворно влияет 
на экологическую обстановку в регионе.

Электродепо «Аминьевское» победило в 
категории «Управление транспортной систе-
мой» номинации «Лучший инфраструктурный 
проект». Специалисты интегрировали объект 

в сложившуюся городскую среду с учетом 
особенностей ландшафта территории. Кроме 
того, «Аминьевское» стало первым депо, осна-
щенным оборудованием для автоматической 
дезинфекции вагонов поездов с помощью 
перекиси водорода.

Помимо строительных достижений, жюри 
дало высокую оценку непрофильным изделиям 
из экологически чистых материалов. Изданные 
компанией «Мосинжпроект» корпоративные 
«Экокалендари» из переработанной бумаги 
с семенами растений стали лауреатами в но-
минации «Экодизайн года».

■ Компания получила диплом 
 национальной премии 
 «Умный город».

Проект цифровой платформы для 
блока управления поставками холдинга 
«Мосинжпроект» победил в номинации 
«Строим вместе» в рамках II Национальной 
премии за вклад в развитие цифровизации 
городского хозяйства «Умный город».

Создание масштабных инфраструктурных 
объектов — это не просто проектирование 
и строительство. Это целый комплекс орга-
низационных мер, направленных на беспе-
ребойный рабочий процесс и соблюдение 
сроков. Поставка необходимых материалов и 
оборудования играет ключевую роль в удачном 
осуществлении любого проекта. 

Ежегодная национальная премия «Умный 
город», посвященная достижениям в области 
цифровизации городского хозяйства, учреж-
дена в 2023 году. В этом году на участие в 
премии поступило 650 проектов из 89 субъ-
ектов России.

■ Победа в двух номинациях 
 всероссийского конкурса 
 «ТИМ-ЛИДЕРЫ».

На Всероссийском конкурсе с междуна-
родным участием «ТИМ-ЛИДЕРЫ» инжинирин-
говый холдинг блеснул своими достижениями. 

«Мосинжпроект» завоевал первое место 
в номинации «Информационное моделирова-
ние объектов транспортной инфраструктуры» 
и два призовых места в категории «Примене-
ние отечественного ПО в области информа-
ционного моделирования».

Особую гордость вызывает проект Солн-
цевской линии метрополитена, который был 
признан лучшим в своей категории. Участок 
от станции «Пыхтино» до «Аэропорта Внуково» 
был выполнен в виде цифровой информаци-
онной модели (ЦИМ). 

Первое место в номинации «Примене-
ние отечественного ПО в области инфор-
мационного моделирования» было вручено 
проекту «Улично-дорожная сеть (УДС) со 

строительством путепровода на улице Зо-
лоторожский Вал». Он включает в себя стро-
ительство и реконструкцию улично-дорожной 
сети общей протяженностью три километра, 
устройство и переустройство инженерных 
коммуникаций, два путепровода и другие объ-
екты. Награду завоевал коллектив проектного 
института холдинга.

Работа стала ярким примером успешного 
применения технологий информационного мо-
делирования (ТИМ). Команда продемонстри-
ровала не только высокое качество работы, но 
и внедрение собственных решений, таких как 
плагин «МИП. Изыскания», который позволяет 
в автоматизированном режиме обрабатывать 
инженерно-геодезические данные. 

Серебряная награда в номинации «При-
менение отечественного ПО в области ин-
формационного моделирования» за проект 
электродепо «Бирюлевское» тоже заслужи-
вает внимания. Он полностью реализован с 
использованием российских программных 
комплексов, что является важным шагом к 
импортозамещению в области цифровизации.

— Эти достижения свидетельствуют о том, 
что российское программное обеспечение 
успешно справляется с самыми нестандартны-
ми задачами, включая проектирование элек-
тродепо со множеством сложных инженерных 
систем, отметил генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Сергей Жуков.

Конкурс «ТИМ-ЛИДЕРЫ» проходит с 2016 
года по инициативе НОТИМ и при поддержке 
Министерства строительства и ЖКХ России. 
В этом году он собрал 150 проектов из 30 
городов и областей России.

■ По итогам отраслевого конкурса 
 НОПРИЗ три проекта холдинга 
 признаны лучшими.

Жюри X Международного профессиональ-
ного конкурса Национального объединения 
изыскателей и проектировщиков (НОПРИЗ) с 
гордостью объявило о победе трех проектов, 
реализованных «Мосинжпроектом». В этом 
году дипломы первой степени были вручены 
за три ключевых проекта: Большую кольцевую 
линию Московского метрополитена, северный 
вестибюль станции «Окружная» Люблинско-
Дмитровской линии метро, а также парк в 
многофункциональном пространстве «Не-
красовка». Каждый из них стал неотъемлемой 
частью городской жизни, обеспечивая мо-
сквичам новый уровень комфорта и удобства.

Большая кольцевая линия и северный ве-
стибюль «Окружной» отмечены также в номи-
нации «Лучший проект дорожно-транспортной 
и коммунальной инфраструктуры». 

Парк «Некрасовка» победил в номинации 
«Лучший проект объектов благоустройства 
и создания комфортной городской среды, 
генерального плана городского округа (го-
родского поселения, сельского поселения)», 

что свидетельствует о высоком уровне архи-
тектурного и ландшафтного дизайна.

Проект «Искусственное сооружение через 
реку Пехорка с улично-дорожной сетью для 
увязки с магистралью Москва — Нижний Нов-
город — Казань» занял второе место в номи-
нации «Лучший проект дорожно-транспортной 
и коммунальной инфраструктуры, объектов 
промышленного и сельскохозяйственного 
назначения», подчеркивая важность его роли 
в улучшении транспортной доступности.  Мост 
является участком Московского скоростного 
диаметра и соединяет автомагистраль с феде-
ральной трассой М-12. Открытие сооружения 
позволило улучшить транспортную доступ-
ность районов Косино-Ухтомский, Некрасов-
ка, городских округов Люберцы и Жуковский 
Московской области.

 «Мосинжпроект» активно участвует в 
конкурсе НОПРИЗ с 2017 года и уже 14 раз 
побеждал в различных номинациях.

Конкурс проходит при поддержке Ми-
нистерства строительства России, Госу-
дарственной Думы, Российской академии 

наук, университетов 
и профессиональных 
объединений.

■ Станции Солнцевской линии 
 завоевали две награды конкурса 
 правительства Москвы 
 «Лучший реализованный проект 
 в области строительства».

Станции метро, созданные с участием 
«Мосинжпроекта», стали важнейшей частью 
повседневной жизни москвичей, гаранти-
руя удобство и надежность транспортных 
перевозок.

Участок Солнцевской со станциями «Пых-
тино» и «Аэропорт Внуково», помимо других 
призов, завоевал две престижные награды на 
конкурсе Правительства Москвы «Лучший реа-
лизованный проект в области строительства».

А сами станции победили в номинации 
«Лучший реализованный проект строитель-
ства объектов метрополитена и железно-
дорожного транспорта», получив высокую 
оценку как от высокого жюри, так и от горожан.

Мэр Москвы Сергей Собянин провел тор-
жественную церемонию подведения итогов 
конкурса в преддверии Дня строителя. С мо-
мента своего первого участия в конкурсе в 2014 
году «Мосинжпроект» демонстрирует высокие 
результаты: компания собрала более 30 наград.

Не только строить, но 
и рассказывать о стройке
Развитие общественных связей — так-

же важная составляющая деятельности 
компании. От того, насколько оперативно и 
доступно подается информация о стройке, 
зависят общественное мнение и оценка ра-
боты холдинга.

Так, сразу три ярких проекта, реализован-
ных департаментом внешних коммуникаций и 
информационной политики «Мосинжпроекта», 
стали настоящими звездами XIX премии в об-
ласти развития общественных связей RuPoR.

Информационно-коммуникационное 
сопровождение запуска движения по всей 
Большой кольцевой линии метро под слоганом 
«Мы построили БКЛ» было признано лучшим в 
номинации «Комплексные коммуникационные 
проекты».

Профессиональный журнал «Инженерные 
сооружения», издаваемый холдингом, заво-
евал первое место в категории «Внутрикор-
поративные коммуникации и корпоративные 
медиа», что свидетельствует о высоком уровне 
качества и актуальности материалов.

Была отмечена и информационная кампа-
ния «Мосинжпроект: 65 лет строим с любовью к 
Москве!», которая вошла в число победителей 
в номинации «Корпоративные коммуника-
ции». Эта инициатива подчеркнула не только 
достижения компании, но и ее стремление 
приносить пользу городу.

Современным компаниям важно не только 
успешно реализовывать свои проекты, но и 
грамотно выстраивать внешние коммуника-
ции. Холдинг активно информирует обще-
ственность о каждом этапе строительства, де-
монстрируя открытость и профессионализм.

Успех стал возможен благодаря твор-
ческому подходу и комплексной стратегии. 
В рамках информационной кампании по за-
пуску Большой кольцевой линии были реа-
лизованы пресс- и блог-туры, специальные 
проекты в средствах массовой информации 
и на интернет-ресурсах.

Создание уникального видеопроекта 
«Мы построили БКЛ», видеоигры «Как по-
строить тоннель метро» и фотокниги о новой 
кольцевой линии позволили охватить широ-
кую аудиторию и эффективно представить 
холдинг в публичном пространстве.

Премия RuPoR — важное событие для 
профессионалов в области общественных 
связей. В этом году на конкурс было подано 
118 заявок из 12 российских регионов. 

■ Успех на Фестивале геобрендов 
 «Земля открытий».

Семь захватывающих видеосюжетов 
инжинирингового холдинга «Мосинжпроект» 
были удостоены наград на первом Фестива-
ле геобрендов «Земля открытий». 

Среди отмеченных работ — научно-
популярные фильмы и репортажи. Одна 
из работ погружает зрителей в мир слож-
ной реконструкции стадиона «Лужники» к 
чемпионату мира по футболу 2018 года. В 
центре внимания также оказались уникаль-
ные объекты Московского метрополитена, 
включая Большую кольцевую линию, и се-
креты строительства первой станции метро 
в аэропорту.

На фестивале были представлены 
две видеоработы холдинга в рамках спе-
циальной трансляции. Имиджевый ролик 
«Мосинжпроект — с любовью к городу!» полу-
чил Гран-при конкурса, а научно-популярный 
фильм «Как сооружают тоннели московского 
метро?» был отмечен в номинации «Наша 
гордость». Эти работы заслуженно привлекли 
внимание участников и зрителей.

Имиджевый ролик «Мосинжпроект — 
с любовью к городу!» рассказывает о лю-
дях, которые создают будущее столицы. В 
нем подчеркивается важность ежедневно-
го труда строителей, проектировщиков и 
архитекторов. 

Научно-популярный фильм «Как соору-
жают тоннели московского метро?» доступ-
ным языком объясняет принципы работы 
тоннелепроходческих механизированных 
комплексов (ТПМК). Зрители могут узнать о 
задачах, которые решают специалисты под-
земного строительства, о сложном процессе 
создания транспортной инфраструктуры и о 
людях, создающих новые удобные маршруты 
для жителей и гостей Москвы.

Кстати, у компании есть свой канал с 
эксклюзивными сюжетами и программами 
об инфраструктурном строительстве Москвы 
— МИП-ТВ. Корреспонденты рассказывают о 
возведении дорог, метро  и других объектов, 
инспектируют стройплощадки и знакомят 
зрителей с профессионалами отрасли.

■ Команда холдинга стала 
 лауреатом открытого конкурса 
 корпоративных календарей.

Корпоративный календарь инжинирин-
гового холдинга стал лауреатом в номинации 
«Лучшая команда» и отмечен дипломом III 
степени в номинации «Оригинальный формат» 
XVI Всероссийского конкурса «Корпоративный 
календарь — 2024».

Календарь — отражение корпоративных 
ценностей «Мосинжпроекта»: безопасность, 
качество, эффективность, команда и лидер-
ство. В его создании активно участвовали 
сотрудники, непосредственно вовлеченные 
в производственные процессы. Календарь 
получил заслуженное признание экспертов 
благодаря слаженной командной работе и 
оригинальным дизайнерским решениям. 

Одна из главных задач «Мосинжпроекта» 
— продвижение ценностей, как внутри ком-
пании, так и среди партнеров и подрядчиков. 

Всероссийский конкурс «Корпоратив-
ный календарь» проводится с 2008 года. В 
этом году за награду боролись 77 уникальных 
календарей, что говорит о высоком уровне 
конкуренции.

Конкурс стал не только площадкой для 
демонстрации талантов, но и местом встре-
чи единомышленников, которые разделяют 
общие идеи и цели. 

Участие в таком событии — возможность 
не только заявить о себе, но и обменяться 
опытом с другими профессионалами. 

Все работы представлены в уникаль-
ном электронном архиве на сайте конкурса, 
оригиналы же хранятся в Пермском государ-
ственном архиве социально-политической 
истории.

В принципе, уже одно только это дости-
жение надежно закрепило название холдинга 
в истории развития столицы. Однако, кроме 
транспортной инфраструктуры, команде 
«Мосинжпроекта» доверяют участие в соз-
дании знаковых зданий и сооружений, меня-
ющих облик города, — парка и концертного 
зала «Зарядье», Дворца гимнастики Ирины 
Винер и других. Компания также участвовала 
в реконструкции Большой спортивной арены 
«Лужники».  

Но не только москвичи имеют возмож-
ность оценить профессионализм команды 

«Мосинжпроекта». География портфеля 
проектов вышла за пределы столицы. Спе-
циалисты группы компаний проектируют 
общественное пространство «Притяжение» 
в Магнитогорске, участвуют в реконструкции 
трамвайной сети в Саратове. И это — далеко 
не предел.

Корпоративные ценности компании — 
безопасность, качество, эффективность, 

лидерство и команда — в полной мере от-
ражают подход к выполнению поставленных 
перед холдингом задач. Многочисленные на-
грады в отраслевых конкурсах и премиях еже-
годно подтверждают высокую квалификацию 
каждого члена команды. В этом специальном 
выпуске мы расскажем о достижениях хол-
динга и об экспертном признании осущест-
вленных им проектов в 2024 году.

28 октября «Мосинжпроект» 
отмечает 66-летие. Компа-
ния, созданная в 1958 году, 
прошла путь от Института по 
изысканиям и проектирова-
нию транспортных и инженер-
ных сооружений до одного 
из крупнейших инжиниринго-
вых холдингов страны. 
С 2011 года «Мосинжпроект» 
выступает генеральным 
проектировщиком и гене-
ральным подрядчиком 
строительства новых линий 
и станций столичного метро-
политена — главного город-
ского транспорта. 

Крупнейшему инжиниринговому холдингу 
России исполнилось 66 лет
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Команда 
«Мосинжпроекта» 
подтверждает свой 
профессионализм 
на отраслевых 
конкурсах 
и премиях

На счету «Мосинжпроекта» — десятки престижных наград. Каждая из них не 
только означает общественное и профессиональное признание, но и дает 
стимул для дальнейшего роста и развития. Специалисты продолжают рабо-
тать над проектами, внедряя передовые технологии и создавая современные 
решения для улучшения качества жизни в городах.
Эти достижения показывают, что даже самые амбициозные идеи могут быть 
реализованы с помощью профессионализма и умения применять совре-
менные технологии. Путь к лидерству всегда требует упорства и смелости, 
и «Мосинжпроект» продолжает уверенно двигаться вперед, открывая новые 
горизонты для будущих поколений.

Фото предоставлены АО «Мосинжпроект».



По сути, это были две отдельные кам-
пании, у каждой из которых свои причины, 
своя логика, свой рисунок боевых действий. 
Что касается первой, дагестанской, там ни-
каких альтернатив принятым решениям дей-
ствительно не просматривается. Ну, если 
не рассматривать в качестве альтернативы 
капитуляцию России и потерю ею Дагестана, 
а то и всего Северного Кавказа. Хотя свои 
загадки и белые пятна здесь тоже имеются. 
Можно даже сказать, в изобилии. 

Разведка доложила точно

«Мелькавшие в те дни (в августе 1999 
года. — «МК») названия подвергшихся агрес-
сии районов Дагестана — Ботлихский, Цу-
мандинский, Новолакский — были мне хоро-
шо известны, так как в течение длительного 
времени именно это направление я считал 
опасным в случае прорыва чеченских вах-
хабитов», — вспоминает в своих мемуарах 
Анатолий Куликов.

Для справки: с января по июль 1995 года 
Анатолий Сергеевич командовал Объеди-
ненной группировкой федеральных войск в 
Чеченской Республике, в 1995–1998 годах был 
министром внутренних дел РФ, в 1997–1998 
годах — зампредом Правительства России.

Куликов обращает внимание на то, что 
рельеф местности оставляет очень мало воз-
можностей для транспортных коммуникаций 
между Горной Чечней и Горным Дагестаном. 
Юго-восточный «угол» Чечни с соседним ре-
гионом связывает всего одна автомобильная 
дорога, идущая из чеченского села Ведено че-
рез перевал Харами в дагестанский Ботлих.

«Еще в феврале 1995 года, получив 
разведывательную информацию о том, что 
эта дорога используется для доставки ору-
жия из Азербайджана в Чечню, я настоял 
на закрытии этого направления путем обо-
рудования батальонного района обороны 
северо-восточнее села Ботлих, — расска-
зывает Анатолий Куликов. — Позднее дис-
лоцированный там мотострелковый батальон 
заменила парашютно-десантная рота, но это 
не сказалось на результатах: начиная с марта 
1995 года, эта единственная горная дорога 
была надежно перекрыта».

Однако и руководство военного ведом-
ства, и командование Северо-Кавказского 
военного округа настойчиво пытались снять 
подразделение с этого направления. Прось-
бы мотивировались отсутствием активных 
боевых действий и тем, что это направление 
в случае чего может быстро прикрыть дисло-
цированная в Буйнакске мотострелковая бри-
гада, которая, мол, достаточно мобильна.

«Хорошо помню, как 2 сентября 1997 
года в Пятигорске, в ходе совещания руко-
водителей субъектов Федерации Северо-
Кавказского региона <...> командующий СКВО 
генерал Виктор Казанцев попросил об от-
дельной встрече для доклада обстановки, 
— продолжает Куликов. — В течение часа 
Виктор Германович настойчиво пытался меня 
убедить в нецелесообразности размещения 
войск в районе Ботлиха. Поняв бесперспек-
тивность дальнейшей дискуссии, я вынужден 
был отрезать: «До тех пор пока я как министр 
несу ответственность, войска с Ботлихского 
направления сняты не будут!»

Однако 23 марта 1998 года Куликов был 
отправлен в отставку, и уже через месяц, 
по словам экс-главы МВД, военных с этого 
участка убрали. «Так как другие направле-
ния по всей границе Чечни и Дагестана были 
перекрыты, то этим внезапно распахнувшим-
ся на границе окном теперь не пользовался 
только ленивый, — резюмирует Анатолий 
Куликов. — В нескольких селах Горного Даге-
стана террористы построили долговремен-
ные оборонительные сооружения из бетона... 
Понятно, что вторжение чеченцев в Дагестан 
было предрешено».

Странная история, не правда ли? Много 
вопросов оставляет и описание начала кро-
вавых событий в Дагестане, данное Сергеем 
Степашиным, возглавлявшим на тот момент 
Правительство России. Собственно, он сам 
эти вопросы задает — и даже пытается на 
них ответить. Причем для государственного 
деятеля, занимавшего столь высокий пост, 
выдвигает очень смелую версию.

О вторжении террористов, начавшемся 
7 августа 1999 года, экс-премьер, по его сло-
вам, узнал отнюдь не из докладов силовиков. 
«Провожу заседание военно-промышленной 
комиссии в Самаре, — вспоминает Степа-
шин. — Звонит мне председатель Госсо-
вета Дагестана Магомедали Магомедов: 

«Сергей Вадимович, беда! Бандиты заходят 
в Дагестан». Немедленно связываюсь с на-
чальником Генерального штаба Анатолием 
Квашниным.

Он мне говорит: «Сергей Вадимович, что 
вы слушаете этого паникера? Все нормально, 
ситуация контролируется. Никого там нет». 
Закончил дела в Самаре, перелетел в Ка-
зань. Снова звонит Магомедов: «Вошли!» Как 
вошли? Я опять к Квашнину — тот бормочет 
что-то невнятное».

Дальше еще более интересно. «До сих 
пор не понимаю, как бандиты прошли через 
то место в горах, которое мы называли «Осли-
ные уши», — сокрушается Степашин. — Там 
же стратегическое ущелье, где всегда были 
наши военные. Почему отсюда ушла десантно-
штурмовая бригада? Почему бандиты без 
проблем добрались до сел — Чабанмахи и 
Карамахи? Почему им дали эту возможность? 
Почему Квашнин не располагал информацией 
об их продвижении? Вертолеты же все время 
летали — ничего не стоило засечь колонну. 
Где спецслужбы? Не исключаю, что был план 
специально затащить боевиков на территорию 
Дагестана и там им врезать. Но если и так, 
это было неоправданным риском».

Не вполне понятно, говорит ли Степашин 
о том же самом подразделении, что и Кули-
ков, или о каком-то другом. Но главное — и 
экс-премьер, и экс-вице-премьер убеждены 
в том, что граница с мятежной Чечней должна 
была быть на этом участке надежно прикрыта. 
И оба недоумевают, почему этого не было 
сделано.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов, выступая 
16 августа 1999 года в Госдуме, утверждал, что 
«разведка знала еще полтора месяца назад, 
что будет в Дагестане». Про полтора месяца 
Зюганов, возможно, хватил, но имеются много-
численные свидетельства того, что вторжение 
террористов и впрямь не было неожиданно-
стью для российских силовых структур. Один 
из ключевых свидетелей — генерал Геннадий 
Трошев (1947–2008), в то время замкомандую-
щего Северо-Кавказским военным округом. 
3 сентября 1999 года Геннадий Николаевич 
был назначен командующим Объединенной 
группировкой федеральных сил в Республи-
ке Дагестан, а с апреля по июнь 2000 года 
командовал Объединенной группировкой 
федеральных сил на Северном Кавказе.

Вот, к примеру, записи из дневника Тро-
шева от 4 августа 1999 года, которые он при-
водит в своих написанных по горячим следам 
мемуарах: «17.30. Получена шифровка из Мо-
сквы. В ней говорится, что избран президиум 
«Кавказского дома по освобождению Чечни 
и Дагестана» (во главе с Удуговым, братьями 
Басаевыми и Хачилаевыми), утвержден ими 
план мятежа в Махачкале. Начать его они 
предполагают в период с 5 по 8 августа... 
Боевики намерены прибегнуть к захвату за-
ложников в наиболее людных местах, после 
чего официальным властям Дагестана будет 
предъявлен ультиматум о добровольном ухо-
де в отставку.

Осуществлена переброска 600 боевиков 
через чеченское село Кинхи в дагестанский 
Ботлих с последующим проникновением в 

Махачкалу и ее пригороды. Боевики намерены 
активизировать отвлекающие маневры на 
чечено-дагестанской границе, а также со-
вершить отдельные диверсионные акты на 
различных объектах...»

То есть информация о планах Басаева и 
Ко была если не исчерпывающей, то доста-
точно полной. Кстати, как можно заметить, 
лобовое вторжение отрядов боевиков не было 
гвоздем этой программы. Что логично: шансы 
на успех у предприятия появлялись лишь в 
том случае, если бы удалось поджечь пожар 
мятежа во всем Дагестане, прежде всего в 
его столице.

Так что, вполне возможно, на первом 
этапе бои на границе действительно играли 
вспомогательную, отвлекающую роль. Это уже 
потом, когда восстание поднять не удалось, 
они приобрели самостоятельное, главен-
ствующее значение.

Если российское командование исходи-
ло из этих разведданных, то поступило, в 
принципе, достаточно разумно, не став стя-
гивать все имевшиеся в его распоряжении 
в Дагестане силы — не такие уж, к слову, 
великие — к границе. Очень велик был риск, 
что основные события развернутся у них за 
спиной, в тылу.

Хотя версия экс-премьера Степашина 
— чеченских боевиков заманили в Дагестан, 
дабы «им врезать», — пожалуй, тоже имеет 
право на существование. Довольно многое 
указывает на это. Но все-таки наиболее ве-
роятное объяснение загадок и нестыковок 
той кампании — влияние таких традиционных 
для наших палестин факторов, как: а) авось и 
б) бардак. Никакая конспирология не может 
сравниться с тем, что способны учудить эти 
вездесущие напарники. 

По долинам и по взгорьям

15 сентября 1999 года министр оборо-
ны Игорь Сергеев доложил председателю 
правительства Владимиру Путину о полном 
освобождении территории Республики Да-
гестан от террористов. После чего ребром 
встал вопрос: что дальше? Впрочем, в какой-
то мере ответ на него уже был дан. Первые 
ракетно-бомбовые удары по базам боевиков 
на территории Чечни были нанесены еще в 
конце августа, а с середины сентября они 
становятся регулярными. Однако решение о 
проведении наземной операции было принято 
далеко не сразу.

По версии Геннадия Трошева, инициа-
тором был начальник Генштаба Анатолий 
Квашнин. «Помню, после отражения агрессии 
бандитов в Дагестане он поставил перед Вик-
тором Казанцевым (командующий войсками 
Северо-Кавказского военного округа в 1997–
2000 годах. — «МК») задачу на подготовку 
ввода войск в Чечню. Казанцев, да и не только 
он, поначалу воспринял это с недоумением.

— В Чечню без письменного приказа не 
пойдем! — категорично заявили генералы. — 
Чтобы нас опять называли оккупантами?!

И о фактическом суверенитете Чечни 
Квашнину говорили, и о договоре Ельцина и 
Масхадова, и о возможной международной 
реакции, и об уроках первой кампании...»

К числу генералов, без восторга от-
несшихся к идее второй чеченской войны, 
принадлежал и сам Геннадий Трошев. «Если 
быть до конца откровенным, той осенью меня 
терзали сомнения: а стоит ли вводить войска в 
республику, не повторится ли ситуация осени 
1996 года? — признавался он в своих мемуа-
рах. — Наверняка подобные вопросы задава-
ли себе и мои боевые товарищи... Опасаться 
приходилось только того, чтобы нас, военных, 
не подставили в очередной раз».

Но Квашнину удалось переубедить ко-
леблющихся коллег. «Упирались долго, но... 
безнадежно, — писал Трошев. — Квашнин 
своей логикой смял наши позиции, как танк 
— старый штакетник. Не силой приказа, но 
аргументами здравомыслия склонил на свою 
сторону».

А затем — ну, или одновременно — под 
танк квашнинской логики попало, как утверж-
дал Трошев, и руководство страны: «Именно 
он убедил Путина и Ельцина в необходимости 
проведения контртеррористической операции 
на территории Чечни. Именно он предугадал, 
что население республики будет встречать 
«федералов» с другим настроем, нежели в 
первую войну... Ладно, согласился Кремль. 
Но разрешил проведение операции только 
в северных районах Чечни: на юг, за Терек 
— ни ногой».

Трудно сказать, насколько трактовка 
событий, данная Трошевым, соответствует 
действительности, но, по крайней мере, хро-
нологии она не противоречит. Определенные 
паузы возникали и перед вводом федераль-
ных войск в Чечню, начавшимся 30 сентября 
1999 года, и перед форсированием Терека. И 
заполнялись они не только боевой подготов-
кой, но и политическими дискуссиями.

Одним из свидетельств этих баталий яв-
ляется постановление Госдумы от 29 сентября 
1999 года, содержавшее в числе прочего такие 
рекомендации: «Предложить председателю 
Правительства РФ в ближайшее время про-
вести с президентом Чеченской Республики 
встречу, на которой рассмотреть вопросы 
борьбы с терроризмом и урегулирования 
взаимоотношений Российской Федерации 
и Чеченской Республики... Считать целесоо-
бразным возобновить встречи депутатов Госу-
дарственной думы с депутатами Парламента 
Чеченской Республики».

Владимир Путин предложение о встре-
че с Асланом Масхадовым категорически 
отверг: «Никаких встреч ради того, чтобы 
дать боевикам зализать раны, не будет». Но 
вслед за этим пообещал, что не будет и новой 
чеченской войны. Причем последнее было 
сказано 30 сентября, то есть тогда, когда 
первые колонны российских войск пересекли 
границу Чеченской Республики. Больших про-
тиворечий здесь, впрочем, нет: действовать 
первоначально предполагалось совершенно 
по-иному, нежели в первую кампанию.

«Сначала планировалось так — встать по 
хребту Сунженскому и левому берегу Терека, 
здесь остановиться, разделить республику 
на «белую Чечню» и «черную Чечню», — рас-
сказывал впоследствии Николай Кошман (с 

октября 1999 года по май 2000-го — замести-
тель председателя Правительства РФ, полпред 
правительства в Чеченской Республике). — Но 
потом, когда операция в начальной стадии 
стала довольно неплохо развиваться, как го-
ворится, пришел аппетит во время еды».

Поясним: первоначальный план предпо-
лагал, что в северной, равнинной части Чеч-
ни будет, так сказать, налаживаться мирная 
жизнь: будет восстанавливаться экономика, 
социальная сфера, проводиться выборы. 
Южная же, предгорная и горная, будет на-
дежно блокирована по всему периметру и 
станет зоной проведения спецопераций: 
террористов будут уничтожать с воздуха и 
«мочить в сортирах» на земле — путем, на-
пример, рейдов мобильных групп и высадки 
воздушных десантов.

И по мере «мочения» мятежная терри-
тория будет постепенно сокращаться, а «за-
миренная», соответственно, увеличиваться. 
Один из вариантов этой схемы предусматри-
вал откат Чечни к «естественным границам», 
то есть возвращение «крайнего севера» ре-
спублики, Наурского и Шелковского районов, 
присоединенных к Чечено-Ингушской АССР 
в 1957 году, в «родную гавань» — Ставро-
польский край.

Главным преимуществом такого сцена-
рия был более низкий уровень потерь, чем 
при «классической» войне в горах. Минус — 
время. Перспектива победы в подобной СВО 
терялась в туманной дали. Во всяком случае, 
объявить о победе в ближайшем будущем — 
на горизонте нескольких месяцев, а то и лет 
— не представлялось возможным.

Между тем победа, казалось, сама шла 
тогда в руки. «Первые результаты ввода 
войск приятно поразили, кажется, даже само-
го Квашнина, — писал Трошев. — Нас встре-

чали как освободителей... «Ну, раз такое дело, 
— решили наверху, — тогда полный вперед!» 
И мы двинули полки за Терек».

В общем, в итоге была выбрана «класси-
ка», и, по мнению Трошева, расчет оказался 
верным: «Квашнин во всем оказался прав. 
От стратегической идеи до деталей. Всем 
«мозги вправил на место»: и нам, военным (от 
генерала до солдата), и политикам. Теперь 
можно посмеяться над нашими заблужде-
ниями, но мы действительно не ожидали 
такой поддержки ни в российском обществе 
вообще, ни в Чечне в частности... Ох, как же 
рисковал Квашнин, принявшись в одиноч-
ку ломать тогдашние страхи и стереотипы 
мышления чуть ли не всей российской го-
сударственной машины! Представляю себе, 
как он переживал».

Можно согласиться с Трошевым: если 
все так и было, то повод для переживаний 
у начгенштаба и впрямь был немаленький. 
Но в любом случае те, кто принимал поли-
тическое решение, кто дал «добро» на план, 
предложенный военным руководством, то 
есть Борис Ельцин и его команда, рисковали 
гораздо больше. На кону как минимум стояла 
судьба следующего президентского срока, а 
по большому счету — судьба страны.

По свидетельству Глеба Павловского 
(1951–2023), советника руководителя Адми-
нистрации Президента в 1996–2011 годах, 
решение о начале полномасштабной назем-
ной операции в Чечне не было коллектив-
ным. Автор был один — Владимир Путин. 
«Этого избирательный штаб никак не мог 
ему подсказать, — говорил Глеб Олегович 
семь лет назад в интервью обозревателю 
«МК». — Это не пиар, извините, это жизни 
и смерти людей. Уверен, что решение было 
согласовано с Ельциным. Но инициатива ис-
ходила от Путина».

Операция «Чеченизация»

Как уверял Павловский, расконсервация 
конфликта отнюдь не казалась тогда прези-
дентской команде подарком судьбы: «Мы не 
думали идти на выборы в ситуации граждан-
ской войны в стране. Никто тогда не считал, 
что такое чрезвычайное потрясение сработает 
на Путина».

Сам Путин, по словам политтехнолога, 
также отчетливо сознавал, чем это ему грозит 
в случае неудачи: «Какое-то время он явно 
колебался — лезть туда или нет. Ведь это был 
огромный риск. На чеченской войне до тех пор 
никто не набирал политических очков, зато 
многие политики свернули себе шею. Вступая 
в войну, он рисковал потерять все. Включая 
шанс на президентство. Никто не мог знать, 
что война станет для России общенациональ-
ной и создаст из Путина лидера».

Словом, ставка на решительность себя 
оправдала. Но издержки такого сценария 
тоже не замедлили себя проявить. После 
того как «полки двинулись за Терек», потери 
федеральных сил начали резко расти и в итоге 
превысили понесенные в первую кампанию. 
Что прежде всего объясняется значительно 
большей протяженностью второго конфликта: 
режим контртеррористической операции в 
Чеченской Республике был отменен лишь в 
апреле 2009 года.

Нет, «классическая» война с масштаб-
ными войсковыми операциями и линиями 
фронтов закончилась, разумеется, гораздо 
раньше. Последней крупной ее битвой счи-
таются бои за село Комсомольское (ныне 
— Гой-Чу), продолжавшиеся с 5 по 20 марта 
2000 года.

«Бои в Комсомольском по ожесточен-
ности сравнимы, пожалуй, лишь с боями в 
Грозном, — свидетельствовал Геннадий Тро-
шев. — Село оказалось хорошо укрепленным 
в инженерном отношении... По сути, поч-
ти каждый дом был превращен в крепость, 
рассчитанную на долгую осаду. Бой шел за 
каждое строение... Чем больше мы наращи-
вали усилия, тем ожесточеннее становилось 
сопротивление. Бандиты несли огромные 
потери, но оставшиеся в живых дрались с 

отчаянием обреченных... Даже раненые оста-
вались на позициях».

Операция завершилась полным разгро-
мом гелаевского отряда: засевшие в Комсо-
мольском боевики были частично уничтоже-
ны, частично пленены. Впрочем, немалому их 
числу, в том числе и самому Гелаеву, удалось 
вырваться из блокированного села.

Однако после этого война перешла в пар-
тизанский режим: сепаратисты-экстремисты 
нападали из засад на колонны федеральных 
войск, обстреливали блокпосты и коменда-
туры, совершали диверсии и разнообразные 
теракты — и в самой Чечне, и за ее предела-
ми. И в этом формате она шла очень долго.

В какой-то момент стало даже казаться, 
что будет идти вечно: никакого прогресса, ни 
малейших признаков улучшения. Подрывы, 
обстрелы, теракты... И это тоже можно считать 
отсроченным платежом за ту стремитель-
ность, с которой перешедшие Терек полки 
катились осенью 1999 года на юг, к горам 
Кавказа.

Выход был найден в том, что вскоре на-
зовут «чеченизацией» конфликта (по анало-
гии с «вьетнамизацией» — политикой США в 
соответствующем регионе планеты в конце 
1960-х — начале 1970-х годов). Суть ее заклю-
чалась в передаче полномочий по наведению 
и поддержанию порядка в республике самим 
чеченцам. Точнее, местной элите — тем ее 
представителям, которые: 1) имеют авторитет 
и вес среди соплеменников; 2) демонстрируют 
лояльность по отношению к федеральному 
центру.

Результаты этой «спецоперации» налицо: 
блестящий, сияющий, «вылизанный» Гроз-
ный, роскошные автострады, потрясающие 
мечети... И главное — никакой войны. Тихо в 
чеченских лесах и горах, никто не стреляет 
и ничего не взрывает в чеченских городах 
и аулах.

Однако безусловный тактический выи-
грыш сопровождался целым рядом, назовем 
это так, побочных эффектов. Что заставляет 
повременить с оценкой стратегических по-
следствий выбора в пользу «чеченизации». 
Для ответа на этот вопрос требуется несколь-
ко большее время, чем для постройки небо-
скребов комплекса «Грозный-Сити». 

Кирилл ИВАНОВ.
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ДАТА
Одному из самых значимых «тяжело-
весов» новейшей российской исто-
рии Евгению Примакову исполнилось 
бы 29 октября 95 лет. Премьер-
министр и глава МИДа, ученый-
востоковед и экономист, признанный 
авторитет в отечественных разве-
дывательных службах, журналист-
международник… Именно работа в 
СМИ сблизила Евгения Максимови-
ча и его коллегу Леонида Медведко. 
Однажды оба они, пытаясь сделать 
репортаж, едва не погибли в очеред-
ной ближневосточной заварухе: пули 
просвистели совсем рядом. 

С Леонидом Ивановичем Медведко, 
заслуженным ветераном журналистики и 
бывшим сотрудником советской военной 
разведки, корреспонденту «МК» довелось 
встречаться за пару лет до его смерти в 
2022-м. По ходу того долгого разговора мой 
собеседник не раз вспоминал о своем дав-
нем друге и соратнике Евгении Примакове. 
Некоторые из этих рассказов приоткрывают 
завесу над малоизвестными эпизодами из 
жизни знаменитого государственного и по-
литического деятеля.

«Мы с Женей были ровесниками из по-
коления «детей войны», — уточнил Медведко. 
— Оба поступили в Московский институт 
востоковедения, только я в 1947-м, а он на 
год позднее. После завершения учебы в 
вузе мне выпало попасть по распределе-
нию в ГРУ, став потом корреспондентом 
ТАСС. А Примаков, окончив аспирантуру, 

трудился несколько лет на радио и затем 
перешел в «Правду», работал ее спецкором 
на Ближнем Востоке. Там — в Сирии, Ливане, 
Египте, Иордании — наши пути регулярно 
пересекались. 

Зимой 1965 года очередная такая встре-
ча едва не закончилась трагедией: Женя чуть 
не погиб прямо у меня на глазах.

Я тогда был единственным постоян-
ным корреспондентом советских СМИ — 
и печатных, и теле-, и радио- — в Сирии. 
Коллеги-журналисты наведывались туда 
лишь время от времени — как правило, при-
езжали, когда в регионе происходили какие-
то экстраординарные события. Одно из них 
«громыхнуло» в декабре 1965-го: сторонники 
правых сил предприняли попытку государ-
ственного переворота. Едва узнав об этом, 
редакционное начальство Примакова срочно 
командировало его в «горячий» регион, где 
начались активные боевые столкновения. Он 
приехал в наш корпункт в Дамаске.

На улицах сирийской столицы вовсю гре-
мела стрельба: солдаты пытались бороться с 
повстанцами, а те хотели их нейтрализовать 
и подчинить город себе. Выходить из здания 
при таких условиях было очень опасно. Од-
нако истинно журналистская натура Жени 
не позволяла ему часами пассивно сидеть в 
комнате, укрывшись за каменными стенами. В 
какой-то момент, когда выстрелы раздавались 
уже буквально рядом с нашим корпунктом, 
Примаков не выдержал: «Это надо заснять и 
потом отправить кадры в Москву!»

Он взял фотоаппарат, взобрался с 
ним на стол, расположенный у окна. Я, за-
разившись энтузиазмом товарища, полез 
вслед за ним. Однако такой порыв едва не 
стоил нам жизни. Едва лишь попытались 
снимать происходившее на улице, кто-то из 

вооруженных людей, которые находились 
внизу, заметил нас, «целившихся» в него 
объективами фотоаппаратов, и тотчас дал 
автоматную очередь.

Мы, конечно, поскорее спрыгнули со 
стола на пол, пригнулись. Но вряд ли такая 
запоздалая реакция помогла бы. Меня и 
Примакова спасло от гибели или ранения 
«обыкновенное чудо»: стрелок, целившийся 
в нас, промахнулся. А напоминанием о таком 
смертельно опасном инциденте остались 
пять отверстий от пуль в оконном стекле. 

Одна из запомнившихся встреч с Женей 
произошла 23 февраля 1966 года все в том 
же Дамаске. Примаков в сирийской столице 
оказался тогда случайно: авиалайнеру, на 
котором он летел, по каким-то техническим 
причинам пришлось совершить вынужден-
ную посадку. Из аэропорта Евгений Мак-
симович позвонил недавно назначенному 
начальнику сирийской службы безопас-
ности полковнику Абдель Кериму Джунди. 
Его ведомство находилось по соседству 
со зданием, где располагался корпункт 
ТАСС. Это дало Примакову повод изящно 
пошутить, как он это всегда умел делать. 
Представившись полковнику, Женя по ходу 
дальнейшего разговора обмолвился: де-
скать, решил остановиться в соседнем с 
этим силовым ведомством «тассовском» 
доме, чтобы быть под надежной охраной 
сотрудников Джунди. 

Тот день врезался в память еще и бла-
годаря состоявшемуся вечером приему в 
нашем посольстве по случаю Дня Советской 

Армии. После официальной встречи в дипло-
матическом представительстве мы с Женей 
проявили настойчивость и сумели пробиться 
на прием к новому премьер-министру Юсефу 
Зуэйну и к министру иностранных дел страны 
Ибрагиму Махосу. Взяли у них интервью, 
которые потом разместила на своих страни-
цах «Правда». Публикации вышли под двумя 
нашими фамилиями. 

Это был отнюдь не единичный случай из 
журналистской практики. Работая за рубе-
жом от разных «контор», мы вместе с Женей 
неоднократно беседовали с президента-
ми, с премьерами… Интервью публикова-
ла «Правда», указав авторов: «Е.Примаков, 
Л.Медведко». А кончилось тем, что я благо-
даря своему товарищу перешел работать в 
редакцию «главной газеты страны». Женя 
походатайствовал перед своим начальством: 
давайте Медведко к нам возьмем. 

Стаж нашей с Примаковым дружбы 
насчитывал более 60 лет, она выдержала 
испытание временем, непростыми обстоя-
тельствами жизни. Ей не смогло помешать 
даже назначение Евгения Максимовича 
на высшие государственные посты. Ведь 
настоящая дружба всегда оставалась для 
него ценностью первого ряда. Как близкий 
товарищ Женя еще в студенческие годы 
присутствовал на моей свадьбе. А много 
десятилетий спустя, уже будучи серьезно 
болен, он все-таки пришел на наше с супру-
гой семейное торжество — бриллиантовую 
свадьбу». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

У второй чеченской 
войны был 
и альтернативный 
сценарий

Махачкалу и е
активизиров
чечено-дагестанско
вершить отдельные
различных объектах

КАВКАЗСКИИ
ГАМБИТ

Четверть века назад, 18 октября 1999 года, россий-
ские войска форсировали Терек: началась вторая фаза 
второй чеченской войны, официально именовавшей-
ся контртеррористической операцией на территории 
Северо-Кавказского региона. Сегодня, 25 лет спустя, 
такое развитие событий кажется безальтернативным, 
само собой разумеющимся продолжением операции 
по вытеснению и разгрому отрядов Басаева и Хаттаба, 
вторгшихся в августе 1999-го в Дагестан. Однако были 
— и едва не воплотились в жизнь — и другие сценарии. 
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Генерал Трошев 
(в центре) на своем 
командном пункте во 
время боев в Кадарской  
зоне. Дагестан, сентябрь 
1999 года.

чали как освободителей «Ну раз такое дело отчаянием обречен

Артиллерия федеральных сил ведет огонь 
по позициям чеченских боевиков. Окрестности 
Ачхой -Мартана, 2 декабря 1999 года.

Бронетехника федеральных сил 
в селе Комсомольское (Гой -Чу), 
21 марта 2000 года.

СИРИИСКИЕ ТАИНЫ 
ЕВГЕНИЯ ПРИМАКОВА

В Дамаске будущий 
премьер едва не погиб 
от автоматной очереди
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Речь идет о штрафах за непра-
вильно или вовсе не оплаченную 
стоянку на платном парковоч-

ном месте улично-дорожной сети Москвы. 
Стандартная ставка штрафа составляет 5000 
рублей. Чтобы не попасть под штраф, води-
тель должен в течение максимум пяти минут 
после остановки на платном парковочном 
месте оплатить стоянку — при помощи СМС 
или мобильного приложения. Поскольку до-
статочно сложная и связанная с Интернетом 
процедура иногда «не умещается» в уставные 
пять минут (а иногда возникает и путаница с 
номерами парковок и автомобилей), штрафы 
приходят порой и вполне добропорядочным 
автомобилистам. 

Коллективный разум (в том числе про-
фессиональные автоюристы) отработали за 
последние годы стандартные способы обжа-
лования постановлений парковочных штра-
фов. Однако они, как сообщают в соцсетях, 
в этом году оказываются в основном неэф-
фективными. В частности, при подаче жалоб 
в МАДИ и АМПП, как сообщают пытавшиеся 
обжаловать постановления в 2024 году, уже 
не принимаются в расчет ссылки на неверную 
фотофиксацию и сбои платежей. В частности, 
приводятся (правда, без деталей, а следова-
тельно, и без возможности верификации) два 
случая: фотография автомобиля, движущего-
ся по парковочным местам, и снимок парковки 
у обочины без обозначения платной парковки. 
В обоих случаях, как утверждают активисты, 
обжалование было отклонено. 

— Действительно, количество успешных 
обжалований снизилось хотя и не до нуля, но 
заметно, — рассказал «МК» автоюрист Ми-
хаил Никитин. — Причины этому разные. На-
пример, ранее обкатанный шаблон жалобы на 
постановления по ст. 8.14 ч. 2 КоАП г. Москвы, 
вынесенный на основании фотоматериалов 
аппаратно-программного комплекса «ПАК 
ПМ» («Помощник Москвы». — «МК»), пере-
стал работать потому, что эти комплексы 
заменили на модель «SOVA-M». 

По словам юриста, по-прежнему ста-
бильно удается обжаловать ошибочные 
постановления, вынесенные на основании 
фотоматериалов  АПК «ПаркНет-М». Анало-
гично часто удается и освободить водителя 
от административной ответственности, если 
причиной стала опечатка в госномере или 
незначительная просрочка. Иными словами, 
если парковка была оплачена, но с ошибкой, 
и система распознала это как нарушение. 
Отменяют и постановления, вынесенные за 
«неоплату» парковки легкового автомобиля 
на месте для грузовиков или автобусов.

— Я связываю количество неудачных об-
жалований в большей степени с человеческой 

невнимательностью, — отмечает Никитин. — 
Бывает, что жалоба подписана и подана не 
собственником ТС или лицом, у которого 
отсутствуют полномочия. Иногда жалоба 
подана с пропуском срока. Бывает, что к 
жалобе не приобщена копия обжалуемого по-
становления, или жалобу забыли подписать, 
или отправили не по тому адресу. 

Наконец, еще одна важная причина сни-
жения процента успешных обжалований — в 
том, что пешие контролеры «АМПП» посте-
пенно уступают место в Москве автомати-
ческим комплексам типа «Стрит Фалькон», 
«Стрит Фалькон Про» и уже упомянутому 
«SOVA-М», добавил собеседник «МК». И если 
первые было можно успешно отменять по 
доводам о нарушении порядка привлечения 
к административной ответственности и вы-
несении постановления — то постановления, 
выписанные автоматом, отменить с такими 
аргументами невозможно.

— Тот случай, когда ни одно доброе дело 
не остается безнаказанным, — пояснил «МК» 

сотрудник «АМПП». — Большинство тех слу-
чаев, когда обжалование было успешным, — 
это незначительная просрочка платежа. А в 
этом году появилась возможность исправить 
время парковки в приложении, не доводя до 
постановления. Поэтому большинство таких 
случаев просто не доходят до обжалования, 
вот и все.

Таким образом, в реальности, кажется, 
мало что изменилось. Однако так или иначе 
обжалование — процедура малоприятная 
(еще хуже — сам факт получения постанов-
ления). Стало быть, особое значение имеет 
«профилактика». 

— Первый совет: заранее пополнить 
парковочный счет, — отметил собеседник 
«МК». — Иначе в течение пяти минут, вы-
деленных на парковку, придется проделать 
сразу две платежные операции: пополнение 
парковочного счета и собственно оплату 
парковки. Если деньги на счете уже есть, все 
пройдет быстрее и более гладко. 

Наиболее надежный ориентир в смыс-
ле номера парковочной зоны — мобильное 
приложение. Знаки на уличных столбиках, 
разумеется, также надежны — однако в пери-
оды, когда тариф вместе с номером парковки 
меняется, на них могут быть разночтения. 

Наконец, парковочную сессию можно ис-
править до 23.59 дня парковки — это значит, 
что техническую накладку из-за задержан-
ного платежа можно ликвидировать своими 
силами. А значит, не будет ни постановления, 
ни необходимости его обжаловать. 

Антон РАЗМАХНИН.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Печка в виде желез-
ного сосуда, наполненного горячими углями. 
4. Собачья свора перед санями. 10. Чудак, 
спящий под ватным одеялом в жару. 11. Двух-
палубный самолет, предназначенный для 
одновременной перевозки большого коли-
чества людей и их багажа, размещаемого 
самими пассажирами в багажных отсеках. 
13. Камень, придавивший сало для засол-
ки. 14. «Горилка», которую пьют японцы. 15. 
Мелкая жизненная неприятность. 16. Цара-
пина по сравнению с сотрясением мозга. 18. 
Избушка, построенная в лесной чаще. 20. 
Лентяй, получивший от декана нагоняй. 22. 
Амбал, выдворяющий дебоширов из кафе. 
23. Легкая рубашка игрока с ракеткой. 24. 
Помещение, оборудованное для съемки 
фильмов. 27. Продолжатель трудов пред-
шественника. 30. «Лучезарность» лампочки. 
32. Король и дама одной масти на руках одно-
го игрока в карточной игре. 34. Обещанная 
премия, подогревшая рвение сотрудника. 
35. Осадочная горная порода, состоящая 
преимущественно из минерала кальцита и 
используемая в строительстве. 36. Терри-
тория в составе старинной губернии. 38. 
Недельный марафон приема лекарства. 39. 
Ударник, которого сменил дверной звонок. 
40. Контора, где закладывают кольцо и ко-
лье. 41. Орудие для формирования зеленой 

ограды. 42. Цементный закрепитель кир-
пичной кладки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Цирковой артист, у кото-
рого все летает в руках. 2. Клятва затворни-
ка, запершегося в келье. 3. Место, где снег 
пролежит до мая. 5. Непростительный «ляп» 
снайпера. 6. «Этаж» складских стеллажей. 
7. Лондонский футбольный клуб в карьере 
Андрея Аршавина. 8. «Броня», скинутая вы-
лупившимся цыпленком. 9. Тип журнала, 
перепечатывающего материалы из других 
изданий в сокращенном и, как правило, упро-
щенном виде. 10. Воспоминания, преданные 
бумаге. 12. Писатель, потешающийся над 
бюрократией. 17. Краткое и четкое опреде-
ление понятия. 19. Процедура привлечения к 
суду парламентом высших должностных лиц 
государства. 20. Комната, где происходят 
свидания с Морфеем. 21. Автомобильный 
коридор под горой. 25. Краткое изречение 
мудреца. 26. Этикетка, прилипшая к бутылке 
пива. 27. Классик на портрете в кабинете 
литературы. 28. Ярко-зеленый драгоценный 
камень. 29. Внутренний «удар током», заста-
вивший действовать. 31. Альбом с ценными 
марками. 33. Стриптизер, выступающий на 
частной вечеринке. 34. Дуга среди пун-
ктуационных знаков. 37. Порция лекарства 
в одном шприце. 38. «Дитя подземелья» в 
бархатной шубке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Разброд. 4. Участок. 10. Пятачок. 11. Ударник. 13. Клан. 14. Фора. 15. 
Инстанция. 16. Ирония. 18. Курорт. 20. Горячка. 22. Рьяность. 23. Каптерка. 24. Чайнворд. 
27. Затмение. 30. Абонент. 32. Древко. 34. Сектор. 35. Теннисист. 36. Неуч. 38. Сказ. 39. 
Каталог. 40. Ветчина. 41. Автобан. 42. Лангуст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Реакция. 2. Баян. 3. Оказия. 5. Червяк. 6. Скиф. 7. Кадастр. 8. Скатерть. 
9. Кузнечик. 10. Пакость. 12. Коробок. 17. Именинник. 19. Угнетение. 20. Госпожа. 21. 
Аппетит. 25. Акведук. 26. Дворняга. 27. Зверство. 28. Ипотека. 29. Единица. 31. Брезент. 
33. Отвага. 34. Стачка. 37. Чадо. 38. Снег.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Юлия Снигирь, как до нее Инна Чу-
рикова, Елизавета Боярская, Викто-
рия Исакова, принимает участие в 
киноальманахе «Живые Мемории». 
Он основан на мемуарах известных и 
почти неизвестных представителей 
отечественной культуры. Каждая 
новелла — это новая книга, новый 
актер и новая авторская анимация. 

Инна Чурикова незадолго до своего ухо-
да успела прочитать у микрофона фрагменты 
воспоминаний от лица младшей дочери и се-
кретаря Льва Толстого Александры Толстой. 
И это одна из самых значительных ее работ 
последнего времени. Виктория Исакова вы-
ступила от имени второй жены Достоевского 
Анны Достоевской (Сниткиной). Елизавета 
Боярская прочитала фрагменты книги «Путь» 
выпускницы Московского университета Ольги 
Адамовой-Слиозберг, большая часть жизни 
которой прошла в сталинских лагерях. 

В новом выпуске, тема которого — «Отцы 
и дети», альманах создается на стыке доку-
ментального кино, анимации и моноспекта-
кля, и зритель посмотрит на прежнюю рус-
скую жизнь глазами ее очевидцев. В поле 
зрения авторов цикла Ирины и Михаила 
Разумовских оказались мемуары художни-
ка Василия Перова (его рассказы прочитает 
Евгений Миронов), кинорежиссера Андрея 
Тарковского («Мартиролог» прозвучит в ис-
полнении Евгения Ткачука), актрисы и автора 
книги «Жизнь — сапожок непарный» Тамары 
Петкевич (ее представит Евгения Симонова), 
скульптора Сергея Коненкова (приглашен 
Николай Чиндяйкин), артиста и поэта Алек-
сандра Вертинского (выбор пал на Максима 
Матвеева). В проекте задействованы Тре-
тьяковская галерея, Театральный музей им. 
Бахрушина, Пушкинский музей, смоленский 
Музей скульптуры Сергея Коненкова. 

Актеры не играют реальных героев, хотя 
каждая новелла как моноспектакль. Они вы-
ступают от их лица. Юлия Снигирь, которая 
много снимается, а после роли булгаковской 
Маргариты стала невероятно популярна и 
востребована, тем не менее согласилась 
поучаствовать в негромком, но интересном 
просветительском проекте. 

Мы встретились в импровизированной 
студии, которую временно оборудовали в 
Центре режиссуры и драматургии. Юлия 

одета в небесно-голубой костюм, который 
выбрала сама. Как потом она скажет, он ни-
как не связан с образом Цветаевой. «Я не 
думаю, что он ей вообще не подходит, но 
поскольку я читаю ее детские воспомина-
ния, то мне хотелось чего-то воздушного и 
легкого, ассоциирующегося с материнской 
энергией», — объяснила актриса. 

В полумраке сцены Юлия сидит у микро-
фона с книгой автобиографической прозы 
Марины Цветаевой и читает на камеру фраг-
менты из ее воспоминаний «Отец и его му-
зей». Иван Цветаев был выдающимся ученым 
и историком, искусствоведом, создателем и 
первым директором Музея изящных искусств 
(нынешним ГМИИ им. А.С.Пушкина). 

Сегодня не так много актрис молодого 

и среднего поколения, которые умеют чи-
тать прозу и стихи так, как это делали их 
предшественники. Юлия Снигирь этим ис-
кусством владеет и лишена пафоса. Она 
читает сдержанно, но не буднично, акценти-
руется на интересных подробностях и дета-
лях, находит верную интонацию, и текст в ее 
изложении воздействует беспроигрышно, 
эмоционально. Юлия работает практически 
без дублей, иногда повторяя какие-то фра-
зы, давая режиссеру возможность выбора. 
Потом ее чтение с листа сопроводят анима-
ционными кадрами. В проекте участвуют в 
основном молодые режиссеры и художники 
анимационного кино. 

Почему именно Юлия Снигирь читает 
Цветаеву, а не кого-то еще? Тут, что назы-
вается, звезды сошлись. 

— Мой интерес к личности Марины 
Цветаевой удивительным образом совпал 
с предложением авторов проекта Ирины 
и Михаила Разумовских, — рассказывает 
актриса. — Когда меня спросили: «Не хотите 

ли вы прочитать Цветаеву?», я была пора-
жена. Это было попадание в яблочко. Я с 
детства зачитываюсь Цветаевой, ее прозой 
и стихами. «Мой Пушкин» начинается с того, 
как она открыла для себя Пушкина. И для 
меня Цветаева была открыта также. Я взяла 
книгу из своей домашней библиотеки и, не 
говоря никому, начала ее читать. У нее много 
прозы от лица девочки, и я зачитывалась ее 
детскими воспоминаниями.

Мы живем в поверхностное время и 
привыкли быстро листать ленту новостей, 
читать тексты на уровне одного абзаца, не 
дочитывать их до конца. Длинный пост в 
соцсетях вызывает скуку. Один известный 
журналист, будучи в преклонном возрасте, 
утверждает свои фотографии и практически 
не смотрит на текст. Когда его спросили, 
как же так, он ответил, что теперь смотрят 
в основном фотографии. Наверное, имен-
но поэтому так хочется обратить внимание 
на то время, когда читали гораздо больше. 
Меня радует внимание к нашему проекту. 
Я думала, что мы соберемся в маленькой 
студии, почитаем, и никто этого не заметит. 
А пришли журналисты и заинтересовались 
нашим проектом, и может, кому-то захочется 
прочитать прекрасные стихи и прозу Марины 
Цветаевой. 

При этом Юлия Снигирь признается:
— Никаких общих черт с Мариной Ива-

новной я в себе никогда не находила. Мо-
жет быть, именно поэтому она так меня и 
привлекала. Я видела в ней то, чего нет во 
мне. Она всегда мне казалась сильной и 
творческой натурой, готовой на большие 
жертвы ради искусства. Ее творчество от-
части жесткое, и жизнь тоже. Так что это не 
я. Марина Ивановна вспоминает, как ее отец 
открывал музей. Больше всего меня поразила 
ее мать, которая, умирая, желала своему 
мужу успешного завершения его дела. До 
конца своей жизни, уже будучи больной, она 
ему во всем помогала, вела переговоры, за-
нималась договорами. Наверное, он не мог 
сам зарабатывать деньги, но музей открыл 
на средства мецената Нечаева-Мальцова. 
Если проводить параллели с сегодняшним 
днем, то он был вообще «не про деньги». Он 
был совсем нерациональным и непрактичным 
человеком, но рядом была женщина, которая 
его во всем поддерживала. Это так важно в 
любое время. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Юлия Снигирь 
с Ириной 
и  Михаилом 
Разумовскими.

После беспорядков в челябинском 
Коркине цыгане покинули город. 
Но на этом проблемы не закончи-
лись. Сейчас некоторые горожане 
обеспокоены судьбой брошенных 
домашних животных, которые оста-
лись сидеть на цепи на территории 
цыганских особняков. Местные жи-
тели отказываются кормить собак.
О ситуации в Коркине — в материа-
ле «МК».

После убийства таксистки и митингов 
в Коркине по всей Челябинской области на-
чались профилактические рейды этнических 
групп. Сотрудники полиции проверяют людей 
на причастность к преступлениям, нарушениям 
закона, изучают источники доходов цыган.

— В Коркине не осталось цыган. Все тихо 
уехали в течение суток. Даже нет свидетелей, 

которые видели, как они покидали город, — 
рассказывает местная жительница. — Есте-
ственно, животных они оставили. Собаки 
третьи сутки сидят на цепи голодные. Прошу 
соседей цыган скидывать информацию про 
брошенных животных, но люди не очень-то 
активничают. Информацию мне не отправляют. 
Надеюсь, совесть у них есть, может, кто-то 
кормит животных. А еще много озлобленных, 
недалеких людей. Когда волонтеры в пабли-
ках пишут, что собаки цыган не виноваты, 
их поливают грязью в комментариях. Пока 
у меня есть только три адреса, где голода-
ют привязанные животные. В основном это 
крупные собаки.

Женщина скидывает видео особняка цы-
ганского барона: «У нас жили четыре барона, 
видимо, поделили территорию. Сейчас их тоже 
не видно». Около ворот одного баронского 
поместья стоит машина ППС.

— Обстановка в городе по-прежнему на-
пряженная. Везде полиция, дома цыган взяли 
под круглосуточную охрану. Возле каждого 
дома в два этажа и выше дежурит наряд по-
лиции или пожарные машины, все охраняется. 
В других районах тоже много полицейских. Из 
Троицка вывезли куда-то группу цыган. Как я 
поняла, идут обыски диаспор.

На другом видео — крупный алабай на 
цепи слоняется по закрытой территории.

— Перекидываю ему еду или толкаю под 
забор, — объясняет собеседница. — При-
ходится брать субпродукты, мясной фарш и 

свиные ноги, чтоб добросить до животного. 
Алабай пока не истощенный, но что-то плохо 
кушает. В другом цыганском доме нет ворот, 
я прохожу во двор, там ситуация ужасная: 
на цепи сидит собака, похожая на овчарку. 
Спасибо, кто-то воду ей налил, а вот еды не 
было. 

Полицейских судьба собак мало волнует: 
«Я спросила их, может, куда-то перевезти 
животных. Они ответили, что не имеют права 
забирать частную собственность со двора. Но 
собака — не вещь. Тем более у цыган на них 
не было документов. Животных можно было 
пристроить в госприют, но никто не хочет 
заморачиваться».

Ирина БОБРОВА.

Что происходит в Коркине 
после недавних беспорядков

ПРОБЛЕМА

ЦЫГАНЕ УЕХАЛИ, 
СОБАКИ ОСТАЛИСЬ

О ВРЕМЕНА! 
О ШТРАФЫ!

В селе Беловское Белгородской 
области случилась страшная исто-
рия из-за очередной семейной 
разборки. 36-летний мужчина ре-
шил использовать только что ро-
дившегося ребенка как аргумент 
в ссоре с женой. Теперь за жизнь 
младенца борются врачи. Мест-
ные рассказывают, что родители 
малыша — бывшие воспитанники 
детского дома. 

Все случилось вечером 22 октября. 
Младенец 19 дней от роду тихо спал в кро-
ватке, в это время его близкие распивали 
горячительные напитки. Отец семейства 
затеял ссору, 21-летняя молодая мама от 
него не отставала, тоже предъявляла пре-
тензии супругу. Дойдя до точки кипения, 
мужчина ударил жену. Та, пытаясь укрыть-
ся от агрессора, стала бегать по дому. 
Гоняясь за женой, парень в бешенстве 
вытащил ребенка из кроватки и бросил 
его головой об пол.

— Он кричал жене, что убьет ее, — 
рассказала «МК» жительница села Бело-
вское. — Но та от него закрылась в другой 
комнате. Тогда он кричал: «Смотри, я тебя 
так же убью». И вытащил ребенка. Сна-
чала надавил на него в кроватке, затем 
швырнул на пол. Я не знаю, что у этого 
парня с головой. Когда трезвый — тихий 
абсолютно...

Довести задуманное до конца по-
мешала родственница мамы. Она тоже 
присутствовала в доме во время ссоры. 
Женщина вызвала полицию и «скорую 
помощь».

От удара малыш получил закрытую 
черепно-мозговую травму, перелом ре-
бер и закрытый перелом руки. Сейчас он 
находится в реанимации. За его жизнь 
борются врачи. Они не исключают, что 
мальчик может остаться инвалидом.

В полиции выяснилось, что горе-отец 
ранее был судим по делу о наркотиках и 
уклонении от административного ареста. 
Сейчас в его отношении возбудили новое 
уголовное дело. Его обвиняют в покуше-
нии на убийство, причем сразу двух лиц. 
Угрозы в отношении матери младенца 
тоже приняли во внимание.

Как рассказали «МК» в Беловском, 
семейная драма разыгралась в неблаго-
получном квартале села. Короткая улочка 
с маленькими домишками давно пользу-
ется нехорошей славой.

— Здесь дают жилье бывшим дет-
домовцам. Государство выделяет им 
небольшой частный дом с участком. На 
одного человека. Эти домики стоят в 
одном квартале. Может быть, из детско-
го дома выходят хорошие люди. Но есть 
и такие, кто, вырвавшись на свободу, на-
чинает выпивать и бедокурить. Вот они 
живут в одном месте и друг с друга берут 
пример, — рассказала «МК» жительница 
Беловского. 

Местные стараются лишний раз в 
этом квартале не появляться. К тому же 
домишки бывших сирот стоят на самой 
окраине села — надобности у местных 
туда ходить почти нет. 

— Если только специально идти на эту 
улицу. Вот сироты и живут своей жизнью, 
— утверждает местная жительница. — Но 
что сделаешь? Ведь они уже взрослые. 
Своих детей рожают, но вот только не тех 
отцов выбирают. Да и за детьми, видимо, 
приглядывать еще не научились.

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

«НЕ ТЕХ ОТЦОВ 
ВЫБИРАЮТ»
Бывший детдомовец 
швырнул младенца об пол, 
угрожая жене

Юлия Снигирь прочитала 
детские воспоминания 
Марины Цветаевой

«Я УВИДЕЛА В НЕЙ ТО, ЧЕГО НЕТ ВО МНЕ»
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Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК 
ЦЭМ  (ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) 
является лицом, осуществляющим прекращение За-
крытого паевого инвестиционного комбинированного 
фонда «Новые земельные инвестиции» (Правила до-
верительного управления зарегистрированы и вне-
сены Банком России в реестр паевых инвестицион-
ных фондов от 15.07.2010 года за № 1832-94151121) 
(далее — Фонд) на основании пп. 6 ст. 30, а также п. 1 
ст. 31 Федерального закона от 29.11.2001 № 156-ФЗ 
«Об инвестиционных фондах», сообщает о проведении 
торгов в электронной форме открытых по составу 
участников в форме англо-голландского аукциона 
с открытой формой подачи предложений о цене 
(далее — торги) по реализации прав требований, вхо-
дящего в состав имущества Фонда:

Лот 1 — Права требования к ООО «Инвест-Консалт» 
(ИНН 9718151316) в размере 12 336 379,78 руб.

Лот 2 — Права требования к Чудакову Егору Ива-
новичу в размере 417 676,00 руб.

Лот 3 — Переуступка прав требования к ИП Кондра-
шеву Александру Ивановичу ОГРНИП 315502900003311 
на основании Решения Арбитражного суда Мо-
сковской области от 03 октября 2023 года дело 
№ А41-44253/2023: 1) об обязании передать в 
собственность земельный участок кадастровый 
№50:12:0070219:220 пл. 96 132 кв.м, адрес: Москов-
ская обл., Мытищинский р-н, городское поселение 
Пироговский, восточнее д. Юдино (дополнительные 
сведения: на земельный участок наложен арест); 
2) по взысканию расходов по оплате государственной 
пошлины в размере 6 000,00 руб.

Начальная цена: Лот 1 — 12 336 379,78 руб., 
Лот 2 — 417 676,00 руб., Лот 3 — 384 534 000,00 руб.

Минимальная цена (цена отсечения) — по Лотам 
1, 2 — 25% от начальной цены соответствующего 
Лота, по Лоту 3  — 50% от начальной цены соответ-
ствующего Лота.

Шаг аукциона на понижение — 12,5% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Шаг аукциона на повышение — 0,1% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Длительность аукциона при отсутствии ставок 
(подтверждение начальной цены или подтвержде-
ние текущей цены (цены отсечения (минимальной): 
15 минут.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 29.11.2024 
(срок приема заявок с 10:00 ч. 29.10.2024 до 17:00 ч. 
22.11.2024) на электронной площадке ООО «Центр реа-
лизации» — http://torgi.centerr.ru/ (далее — ЭТП). Торги 
проводятся в порядке, установленном регламентом 
ЭТП и законодательством РФ, с учетом особенностей, 
предусмотренных документацией торгов.

Подробная информация о Лотах (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия в 
торгах), а также документация торгов (полный текст из-
вещения, проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. 
и юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: пред-
ставившие заявку с прилагаемыми к ней докумен-
тами в электронной форме посредством системы 
электронного документооборота, подписанные элек-
тронной подписью на ЭТП; своевременно заключив-
шие договор о задатке и обеспечившие поступление 
задатка не позднее 22.11.2024 на счет ОТ: ООО 
«Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 771301001, 
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 
г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 
20% от минимальной цены (цены отсечения) со-
ответствующего Лота.  Заявитель вправе направить 
задаток на счет ОТ без предоставления подписанного 
договора о задатке. В этом случае поступление от 
заявителя задатка на указанный счет ОТ, считается 
акцептом размещенного на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое 
время до окончания срока представления заявок на 
участие в торгах. Изменение заявки допускается только 
путем подачи новой заявки, при этом первоначальная 
заявка должна быть отозвана. Заявители, допущенные 
к участию в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшими-
ся по причине допуска только одного участника, Про-
давец вправе принять решение о заключении договора 
уступки прав требований (цессии) (далее — договор) 
с единственным участником.

Если в период проведения торгов размер прав 
требования, уменьшится в результате полного или 
частичного гашения долга, возникновения/обнаруже-
ния иных обстоятельств, влияющих на размер данных 
прав требования, цена продажи соответствующего 
Лота, а также иные идентифицирующие его признаки, 
изменившиеся в связи с уменьшением размера прав 
требования, подлежат актуализации при заключении 
договора по итогам торгов и могут быть актуализиро-
ваны на дату перехода прав требования в соответствии 
с условиями заключенного договора.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты 
подведения итогов направляет предложение о заклю-
чении договора по Фонду с приложением соответству-
ющего договора победителю торгов (единственному 
участнику).

Оплата по договору победителем торгов (единствен-
ным участником) осуществляется не позднее 10 рабочих 
дней с даты заключения договора, за вычетом внесен-
ного ранее задатка по следующим реквизитам Фонда:  

АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный 
«Новые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с  30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) в любое время без объяснения при-
чин, но не позднее, чем за 3 дня до даты проведения 
торгов. Время везде московское (UTC+3). Все цены 
НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



Столица продолжает оказывать всесторон-
нюю помощь как нашим бойцам, воюющим 
в зоне СВО, так и членам их семей. Объемы 
помощи растут, а список направлений рас-
ширяется. Что важно отметить, российские 
военнослужащие получают поддержку 
как на уровне городских властей, так и от 
столичных коммерческих предприятий и 
обычных москвичей. Эта помощь получа-
ется поистине «всемосковской». 

В Едином центре помогут 
по всем направлениям

Прежде всего, напомним, что обо всех 
актуальных на сегодняшний день выплатах, по-
лагающихся военнослужащим при заключении 
контракта с Минобороны на службу в зоне СВО, 
и серьезном количестве льгот для членов семей 
действующих бойцов и ветеранов операции им 
расскажут в Едином центре поддержки участ-
ников СВО. Бойцы и их семьи могут получить 
там самую разную помощь — юридическую, в 
трудоустройстве и так далее.

Как неоднократно подчеркивал мэр сто-
лицы Сергей Собянин, здесь сотрудники не 
только помогут оформить льготы или устроить 
ребенка в садик, но и окружат человеческой 
заботой. «Главное, что в этом центре работают 
люди, которые искренне хотят помочь: семьям 
чувствовать себя не забытыми, а ребятам, 
которые приходят с ранениями, — вернуться к 
нормальной мирной жизни», — сказал он.

Мэр столицы подчеркнул, что в центрах 
поддержки можно получить юридические кон-
сультации по вопросам военного и граждан-
ского права. Кроме того, людям помогают с по-
иском работы, открытием собственного дела, 
с выбором программ обучения, оформлением 
положенных льгот и других мер поддержки. 
Тем, кто в этом нуждается, оказывают под-
держку в вопросах медицинской реабилитации, 
протезирования, обеспечения техническими 
средствами реабилитации и адаптации после 
боевых травм. 

Активно реализуется программа возвра-
щения ветеранов СВО к мирной жизни после 
окончания службы. Так, в середине октября в 
Едином центре поддержки состоялся марафон 
трудоустройства и развития карьеры для вете-
ранов специальной военной операции, которые 

завершили службу. Для них прошли тренинги, 
были организованы карьерные консультации 
и психологическое тестирование. В рамках 
марафона можно было пройти собеседования с 
несколькими потенциальными работодателями 
и подобрать программу обучения. «Мы регуляр-
но проводим карьерные мероприятия как для 
самих бойцов, так и для их родственников, — 
отметила руководитель офиса трудоустройства 
Единого центра поддержки Софья Носкова. 
— Для кандидатов, которые обращаются в 
центр, разработано несколько новых карьерных 
сценариев, а все сервисы адаптированы под 
потребности соискателей — участников СВО 
и членов их семей».

Отметим, что столичный Единый центр 
поддержки стал первым в стране, где участни-
кам СВО и их родственникам начали оказывать 

комплексную поддержку, а ветеранам — по-
мощь в возвращении к гражданской жизни. 
Двери центра открыты со вторника по вос-
кресенье с 09.00 до 21.00 по адресу: Береговой 
проезд, дом 8, строение 2. «Горячая линия» 
центра, куда могут обратиться родственники 
наших военнослужащих и где их внимательно 
выслушают и составят инструкцию, как им 
действовать: +7 (495) 870-55-45.

Столичные 
предприниматели шлют 
гумпомощь 
И промышленность столицы не остается 

в стороне. Во-первых, это, прежде всего, ко-
нечно же, оборонные предприятия. На днях 

Сергей Собянин напомнил, что в Москве на 
нужды СВО работает около 500 предприятий 
ОПК. В их числе — конструкторские и проект-
ные бюро, предприятия опытного и массового 
производства.

Помощь от столичных предпринимателей 
идет как нашим бойцам, находящимся в зоне 
СВО, так и жителям новых российских террито-
рий и приграничья, страдающих от обстрелов 
ВСУ. Какие-то предприятия выпускают одежду, 
приборы, необходимые вещи для военнослу-
жащих в промышленных масштабах, а какие-то 
— собирают гуманитарные грузы. 

Например, компания-резидент «Ортомо-
да», которая относится к экономической зоне 
(ОЭЗ) «Технополис Москва», разработала ли-
нейку адаптивной одежды для ветеранов СВО, 
находящихся на реабилитации. 

Московские предприниматели регулярно 
собирают гуманитарную помощь для бойцов 
специальной военной операции и жителей 
новых регионов России. Владельцы москов-
ских магазинов и салонов красоты регуляр-
но отправляют в зону специальной военной 
операции гуманитарные грузы, включающие 
в себя продукты, воду, предметы гигиены. Сре-
ди оборудования, которое отправляют в зону 
боевых действий, есть пауэрбанки, генераторы, 
принтеры, компьютеры, мобильные телефоны 
и квадрокоптеры. 

С приближением морозов содержание 
гумпомощи российским бойцам, а также жи-
телям приграничья, вынужденным проживать в 
эвакуации, конечно же, поменялось. Москвичи 
особенно переживают за наших бойцов из-за 
прихода холодов. Поэтому московские бизнес-
структуры и магазины начали собирать и пере-
сылать им теплые вещи. Так, предприниматели 
из района Бирюлево Западное отправили бой-
цам флисовые шапки, а из Зябликова — тель-
няшки и балаклавы. От персонала и продавцов 
торговых точек из Троицкого и Новомосковско-
го округов, а также района Орехово-Борисово 
Северное военнослужащие получили теплые 
перчатки и шапки. Также были собраны и пере-
правлены на фронт тысяча флисовых костюмов 
и несколько сотен дождевиков.

А наиболее актуальным осенью становится 
термобелье. Столичные магазины одежды не 
скупятся на него, регулярно отправляя посылки 
нашим воинам. Например, из Дмитровско-
го района передали комплекты 32-му полку 

третьего батальона девятой роты Таманской 
дивизии. Владельцы точек по продаже тек-
стиля из района Отрадное и ЗелАО передали 
военнослужащим одеяла. Также не забывают 
московские предприниматели и о теплой обу-
ви для российских военнослужащих, которая 
направляется им огромными коробками. Тро-
ицкий и Новомосковский административные 
округа передали валенки и берцы, а продукто-
вый магазин из Дмитровского района собрал 
тактическую обувь. Из ЮАО бойцы получили 
100 пар ботинок, стельки, шнурки. 

И этот список можно было бы продолжать 
еще долго и долго...

Отдельное направление гумпомощи — еда, 
самые разные продукты. В сборах продуктов 
для фронта участвуют и фермеры столичных 
ярмарок. Они передают бойцам овощи, кол-
басу, тушенку, рыбные консервы... «Участники 
фестивалей на сегодняшний день передали 
больше 30 тонн продуктов. Среди них варенье, 
мед, чай, пряники, продуктовые наборы», — со-
общил мэр Москвы в своем личном блоге.

Московская культура — 
все для Победы! 

Элита московской интеллигенции — учреж-
дения культуры, подведомственные городу, — с 
самого начала СВО очень активно включилась в 
процесс поддержки военнослужащих и членов 
их семей. Ведь на фронте, в госпиталях и цен-
трах реабилитации, в приграничных районах и 
на новых российских территориях людям важна 
не только материальная помощь в виде жизнен-
но необходимых им вещей и продуктов — для 
них очень ценна и духовная сторона жизни. 

Столичные артисты выезжают с концерта-
ми, библиотеки отправляют книги в госпитали 
и читальни новых и приграничных территорий 
РФ, музеи предоставляют бесплатные биле-
ты участникам СВО, когда те возвращаются к 
мирной жизни или находятся на реабилитации, 
и членам их семей. 

Мы уже не раз писали о том, насколько 
важны для наших военнослужащих письма 
школьников и детские рисунки, которые их 
очень поддерживают и дарят тепло во время 
несения службы. В зону СВО передано уже 
более 4000 поздравительных открыток, детских 
рисунков и писем поддержки.

В 15 столичных музеях участникам СВО 
предоставляются бесплатные входные 
билеты. Это, например, Государственный 
дворцово-парковый музей-заповедник 
«Останкино и Кусково», Государственный 
биологический музей имени К.А.Тимирязева, 
Государственный Дарвиновский музей, Госу-
дарственный музей Владимира Высоцкого 
и другие.

Без песни в трудное время никак нельзя. 
Поэтому артисты культбригады Москонцерта 
регулярно дают концерты и для военных вра-
чей, и наших ребят, проходящих реабилитацию 
после ранений, и в приграничных регионах для 
местных жителей. Спеть «Катюшу» и «Группу 
крови» Виктора Цоя, сыграть на гуслях и при-
везти гумпомощь участникам СВО и мирным 
жителям новых и приграничных территорий — 
всем этим занимаются артисты культбригады 
Москонцерта. Излишне говорить, как ждут 
исполнителей каждый раз и люди, проживаю-
щие в ПВР и на новых территориях, и бойцы 
в госпиталях... Они не только поют, играют 
на музыкальных инструментах и исполняют 
другие концертные номера, заряжая людей 
позитивной энергией и радостью, в которой 
те так нуждаются, но и привозят им весточки 
от родных и гуманитарную помощь.

Осталось добавить, что культбригаду 
в 2022 году собрал генеральный директор 
Москонцерта Илья Бачурин. Выезды в зону 
СВО происходят два-три раза в месяц. Как 
правило, заявка поступает от Министерства 
обороны России. 

Еще один столичный коллектив — Мо-
сковский камерный оркестр Musica Viva, 
работающий под руководством столичного 
Департамента культуры, тоже часто выступает 
для раненых участников СВО. Их концерты 
проходят как на концертных площадках, так 
и в госпиталях в сотрудничестве с благо-
творительным фондом «Наша сила добра». 
Сотрудничество этого фонда и Московского 
камерного оркестра Musica Viva началось 23 
января, когда десять участников СВО, прохо-
дящих реабилитацию в госпиталях столицы, 
побывали на концерте в большом зале Мо-
сковского концертного зала «Зарядье». 

Для любого артиста выступать перед 
защитниками Родины всегда было особой 
честью, так происходит и сейчас. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Отечественная серия Гран-при 
по фигурному катанию начала 
битвы лучших спортсменов 
взрывным стартом «Звезды 
Магнитки». Магнитогорск, в 
котором проходила февральская 
«Спартакиада сильнейших», 
вновь заполнил трибуны. Глава 
ФФККР Антон Сихарулидзе 
сказал, что, объективно оценивая 
ситуацию, «собственный сок», в 
котором вынуждены вариться 
наши фигуристы из-за отстранения, 
«вкусный». Следующий этап серии 
Гран-при пройдет в Казани 2–3 
ноября.

А нас так приучили великие и прекрасные 
наши чемпионы — и нам всегда хочется на 
турнирах битв, чтобы захватывает дух. Хо-
чется и новых имен, которые быстро станут 
топовыми, — прошлогодний пример Владис-
лава Дикиджи доказал, что это возможно. 
Можно считать как угодно, вспоминать былое 
или прогнозировать будущее, но проходным 
первый этап отечественного Гран-при назвать 
язык не повернется, наверное, ни у кого. 

Мотивация Фроловой 

Первый этап Гран-при в женском оди-
ночном без всяких вопросов выиграла Анна 
Фролова. Аня заставляет говорить о себе уже 
каждый раз, когда выступает. И это не только 

«про сейчас». Анна исполнила все элементы на 
«плюсы». Призналась, что вместе с тренером 
Евгением Рукавицыным проделала, например, 
«нереально большую работу над непрыжко-
выми элементами». А последние недели так 
просто «проклинала все дорожки, потому 
что уже не могла их больше катать». Сказала 
еще, что видит, в чем нужно улучшаться, но 
это не расстраивает — «скорее, наоборот, 
мотивирует».

Ксения Гущина (тренер Кирилл Давы-
денко) тоже показала два чистых проката и 
завоевала «серебро». Сказала, что серебря-
ная медаль — неожиданность, 
но тут же в ответе на вопрос, 
был ли в Магнитогорске 
ее лучший прокат, вы-
разила надежду, что 
будут выступления 
еще лучше. У Ксе-
нии Синицыной 
этап, несмотря на 
призовое место, по 
собственным сло-
вам, не задался. 
Ученица Светланы 
Пановой допустила 
ошибки в обеих про-
граммах. Конечно, 
расстроилась, но ска-
зала, что теперь она знает, 
над чем работать — «как в 
физическом, так и в психологи-
ческом плане».  

Увы, уже привычно, но в Магнитогорске у 
женщин никто не пошел на исполнение трой-
ного акселя или любого четверного прыжка. 
Да и некому было. Аделия Петросян — взрос-
лая носительница и наследница традиций 
мощного контента — выступит на следующем 
этапе в Казани, загадывать на опережение, что 
и как будет, не стоит. Снялась с этапа Софья 

Муравьева, чей тройной аксель известен 
своей красотой исполнения. Но, если бы и 
не снялась, не факт, что зрители элемент 

увидели бы…
По решению ISU с сезона-2024/25 мини-

мальный возраст для выступления спортсме-
нов на взрослых соревнованиях составляет 
17 лет. Сколько квот будет у России, когда 
нас вернут на международную арену, никто 
не скажет. Как и то, когда вернут. Но ультра-
си в женской одиночке вместе с неучастием 
россиянок в международных стартах и из-
менением возрастного ценза утихомирили 
свой яростный напор. Это не означает, что 
ультра-си не будет вовсе. Хотя пока вполне 
достаточно для победы и чистого красивого 
катания с тройными прыжками. 

А отталкиваясь от этих вводных, 19-летняя 
Аня Фролова, показывающая стабильность, 
попадает не только в число наших лидеров, но 
и лучших спортсменок мира. Пока обладатель-
ницы ультра-си сражаются с психологией или 
проблемами роста, она делает то, что может, 
и на высоком уровне. И уже сейчас может 
соревноваться с нынешними зарубежными 
лидерами. И заочно даже побеждать. 

Как к этому относиться? Никто не мог, 
наверное, таким представить себе развитие 
женского фигурного катания: возврат в про-
шлое всегда обиден, с ним трудно смириться. 

Когда-нибудь мировое фигурное ката-
ние разберется, что оно сделало, 

подняв возраст и остановив 
натиск четверных прыжков: 

спасало вид или остановило 
его развитие. Пока же даже 
почетный вице-президент 
Международного союза 
конькобежцев Александр 
Лакерник признался в 
Магнитогорске в бесе-
де с журналистами: надо 
понять, что происходит в 

соревнованиях женщин. 
Потому что поднятие 

возраста приводит вместе 
с физиологическими изме-

нениями спортсменок и к ряду 
проблем, которые надо решать. А 

как будет дальше развиваться женское 
одиночное катание — это «вопрос не страны, 

а вопрос мира». И он еще находится «в стадии 
изучения».

Зачем так много?

Занятно, конечно, это подсчитывать. На-
пример, в последней мужской разминке на 
шесть человек было заявлено 24 четверных 
прыжка. Пять из них забрал себе и выполнил 
Марк Кондратюк (еще и показав комбинацию 
из двух тройных акселей). Эту «пятиквадку» 
он уже проделал на контрольных прокатах, 
вызвав даже споры: зачем так много и к чему 
это делать на прокатах, где программы-то не 
все целиком показывают? Но, видимо, фигу-
ристу действительно важно было убедиться, 
что он может в условиях, приближенных к 
соревновательным. Чтобы потом повторить 
на турнирах.

После короткой программы Марк не был 
первым, сорвал в короткой вращение, назвал 
это «дурацкой ошибкой». В произвольной 
же все, что заявил, исполнил, после проката 
еще и сказав, что это его «не самый сложный 
набор». Но признал: нужно работать над до-
рожками и вращениями, да и физических 
сил не хватает. Все по делу. Как и то, с чем 
спорить трудно: «Каждый старт — это ма-
ленькая жизнь».

Роман Савосин, который лидировал 
после короткой программы, ошибся на чет-
верном тулупе. Но дальше дал самому себе 
повод для похвалы: «Большой плюс для меня, 
раньше с этим была проблема — собраться 
после ошибки». На третьем месте завершил 
турнир Евгений Семененко. Себя за то, что 
сорвал короткую программу, а потом не по-
шел на подвиги с четверными в произвольной 
(исполнил четверной флип, четверной тулуп, в 
каскаде сдвоил четверной сальхов), не оправ-
дывал и не клеймил. Принял сложившуюся 
ситуацию, объяснив, что не собрался на 100%. 
Оказывается, трудно восстанавливался по-
сле болезни: «За полторы недели что успели, 
то успели».

Оценивая путь, который выбрал Марк 
Кондратюк, ставя на использование четырех 
оборотов по максимуму, да еще добавляя 
каскад из двух тройных акселей, Александр 
Лакерник сказал, что вопрос сегодня для всех 
лидеров упирается в то, как с имеющимся 
набором прыжков набрать максимальное 
количество баллов. «Что делать, что не де-
лать? Это хорошая математическая задача». 
А коль скоро фигурное катание — без со-
мнения, спорт, специалист всегда выступает 
«за усложнения и хорошее качество, а не за 
то, чтобы уменьшать роль атлетической со-
ставляющей в спорте». 

СПОРТ

МОЯ МОСКВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Руслан Аушев (1954) — политик, обществен-
ный деятель, Герой Советского Союза
Елена Драпеко (1948) — киноактриса, за-
служенная артистка РСФСР, политик, депутат 
Госдумы РФ
Ясен Засурский (1929–2021) — литературо-
вед, профессор, декан факультета журнали-
стики МГУ им. М.В.Ломоносова (1965–2007), 
президент факультета журналистики МГУ 
(2007–2021), заслуженный журналист РФ
Эльвира Набиуллина (1963) — государ-
ственный и политический деятель, предсе-
датель ЦБ РФ
Евгений Примаков (1929–2015) — полити-
ческий и государственный деятель, экономист 
и востоковед-арабист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4...6°, 
днем 7…9°. Облачно. Временами небольшой 
дождь. Ветер западный, северо-западный, 

6–11 м/c. Восход Солнца — 7.30, заход Солн-
ца — 16.55, долгота дня — 9.25. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 29.10.2024:
1 USD — 97,2300; 1 EURO — 105,2229.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День рождения комсомола
Всемирный день борьбы с инсультом
Всемирный день псориаза
День работников вневедомственной охра-
ны Росгвардии
1914 г. — Турция, ранее провозгласившая 
нейтралитет, вступила в Первую мировую 
войну на стороне Германии
1944 г. — началась Будапештская наступа-
тельная операция советских войск 
1944 г. — освобождение Заполярья от 
немецко-фашистских войск
1964 г. — скончался Василий Агапкин, русский 

и советский военный дирижер и композитор, 
автор музыки марша «Прощание славянки», 
руководил сводным оркестром на историче-
ском военном параде 7 ноября 1941 года
1969 г. — первая передача данных между 
двумя компьютерами в Сети в рамках проекта 
ARPANET — рождение Интернета

1989 г. — Верховный Совет РСФСР принял 
поправки к Конституции, учреждающие Съезд 
народных депутатов
2019 г. — скончался Николай Анфимов, 
советский ученый-ракетостроитель, 
академик РАН, директор ЦНИИМАШ 
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Жизнь электрика Василия была настолько 
скучна и однообразна, что, когда он падал 
со столба, перед ним пронеслись лишь 
восемь метров столба.

— Дорогой, это платье меня полнит?
— А эта рубашка делает меня лысым?
— Но ты же и так лысый.
— Вот то-то же и оно!

— Помоги мне, чувак! Меня только что 
укусила женщина!
— Успокойся, ты где? Ты в порядке?

— Я не знаю, ты мне скажи.
— Что случилось?
— Ничего.
— Черт!!! Держись, чувак! Я еду!
— Делай что хочешь...

При знакомстве задавайте вопросы в по-
рядке значимости. Например, если человек 
не любит алкоголь, то, скорее всего, вам и 
не надо знать, как его зовут.

— Господин мэр, прошло уже больше меся-
ца после открытия эстакады, может, стоит 
убрать праздничные шарики?
— Ни в коем случае, это элементы несущей 
конструкции.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!
Приглашаем всех на льготную подписку по снижен-
ным редакционным ценам в центры социального об-
служивания населения городов Московской области.
29 октября с 9.00 до 12.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий»
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
30 октября с 9.00 до 12.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, 
клуб «Активное долголетие»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»
31 октября с 9.00 до 12.00
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
1 ноября с 9.00 до 12.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
2 ноября с 9.00 до 12.00
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский ЦСО»

ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д. 26, 
КЦСОР «Щелковский»
3 ноября с 9.00 до 12.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45а, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
3 ноября с 13.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
5 ноября с 9.00 до 12.00
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский» 
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ПОДПИСКА

2025

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
1 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день начала декады подпи-
ски вы можете не только выгодно подписаться 
на «МК», но и получить приглашение в кино или 
один из наших фирменный призов. Подробности 
по телефону редакции 8(495)665-40-80

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80
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«СВОЕ
НЕ ОТДАМ!»

Магнитогорск 
принял 

первый этап 
Гран-при 

России 
по фигурному 

катанию

Бег за лидерами

Александра Степанова и Иван Букин вы-
играли танцевальный этап в Магнитогорске. 
Но сами и признали: конкуренция усилилась. 
И главными из соперников на сей раз стали 
Ирина Хавронина и Дэвид Нарижный, усту-
пившие лидерам три балла. 

Можно эти соревнования танцоров оха-
рактеризовать, как Букин — «переживательно 
было, нервно, но прикольно». Можно задум-
чиво начать считать баллы сегодняшние и 
прошлогодние. На чемпионате России, как 
и на Спартакиаде, Степанова и Букин так 
близко к себе никого не подпускали, от вто-
рого места их отделили там баллы, уходящие 
за десятку отрыва. А можно порадоваться: 
там, где возникает живая конкуренция, будет 
еще круче. 

Уже после битвы на льду состоялась и 
еще одна: словесно-заочная. Иван Букин ска-
зал прямо: «Свое место никому не отдадим, 
будем работать так, чтобы ни у кого не было 
вопросов». Говорит, они с Сашей горят рабо-
той, и им это нравится. 

А Ирина Хавронина сказала, что они с 
Дэвидом «всегда хотят большего», едут не за 
местом, «только за хорошим прокатом, звучит 
как клише, но это правда». Правда, Нариж-
ный внес в ответ корректировки: «Я еду сюда 
только за победой, победитель всегда один, 
остальные места не имеют значения». Смысл 
сказанного и цели дуэта вполне ясны. 

Третье место заняли Софья Леонтьева 
и Даниил Горелкин, хотя и проиграли произ-
вольный танец Елизавете Пасечник и Дарио 
Чиризано (итоговое четвертое место). Софья 
Шевченко и Андрей Ежлов, которые заметно 
повысили свой рейтинг у судей, замкнули 
пятерку сильнейших. А заодно и особенно 
порадовали трибуны впервые в танцах ис-
полненным партнером сальто. 

Сам исполнитель рассказал, что идея 
давняя, да и после выступлений в прошлом 

сезоне он исполнял сальто на льду. Но после 
заседания ISU, когда сальто уже официально 
разрешили показывать в соревнованиях, 
фигуристы решили: а почему бы не вставить 
его в ритм-танец? Тем более что Андрей де-
лает его без проблем и на «свежие» ноги, и 
на «забитые». 

Идея себя оправдала. Фигурист считает, 
что после исполнения элемента «ажиотаж 
поднялся достаточно сильно». И говорит, 
что уже вечером после проката Соня ему 
написала: «Ну, видимо, придется прыгать 
вместе». 

Кризис близко? 

Всего четыре пары участвовали в турни-
ре «Звезды Магнитки». Победили Елизавета 
Осокина и Артем Грицаенко, показав сильную 
технику и допустив лишь одну помарку в про-
извольной программе. Могли победить, но 
допустили падение на выбросе лидировав-
шие после короткой программы Анастасия 
Мухортова и Дмитрий Евгеньев. На третьем 
месте оказались Алиса Блинникова и Алек-
сей Карпов.

Отвечая на вопрос, не означает ли столь 
малое участие пар кризис вида, Александр 
Лакерник призвал «не кидаться в крайности». 
Пар всегда бывает меньше, чем одиночников 
и танцоров. К тому же существуют субъек-
тивные обстоятельства: кто-то заболел или 
травмирован. Да и помимо взрослых уже 
сейчас специалисты видят много юниорских 
пар с разной географией. 

Специалист признал, что ему бы тоже 
хотелось, чтобы в турнире участвовало не 
четыре пары, а больше. Но даже из этих че-
тырех пар две собрали оценки за 200 бал-
лов. «И заслуженно набрали, а это высокий 
международный уровень». И, если на каждом 
турнире будет даже по две такие пары, да 
еще разные, «это не так мало».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Марк 
Кондратюк.

Ксения 
Гущина.

Анна Фролова 
выиграла 
первый этап 
Гран-при 
России.

СТОЛИЦА ОБЕСПЕЧИТ 
НАДЕЖНЫИ ТЫЛ БОИЦАМ СВО
Москва и москвичи продолжают активно помогать 
защитникам и их семьям 
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